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Real Patronato de Cuenca, 
una magnífica realidad

El pasado viernes 23 de enero el Consejo de Ministros daba 
luz verde a la creación del Real Patronato Ciudad de Cuen
ca que era presentado oficialmente el miércoles 21 en la 
Iglesia de San Miguel por el propio presidente Aznar.
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Lam vuelve a La Habana 
de la mano de Cuenca

Wilfredo Lam, el ‘picasso cubano’ pasó algunas temporadas en 
Cuenca. Un libro editado por la Universidad de Castilla-La 
Mancha arroja un poco de ha  sobe la vida y  obra del pintor, y  
de su etapa conquense. El libro fue presentado en La Habana.

Pág. 1 0
Conectarse a Internet desde 

la cafetería o el pasillo
La Universidad de Castilla - La Mancha dispone en sus Cam
pus de un sistema de Internet vía radio que permite que los 
alumnos y  el personal de la U C IM  en general puedan conec
tarse a la red de redes sin cables y  desde cualquier punto.
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Jon Sigurtur Eyjóltsson, 
músico islandés

Este músico islandés, que dice que ha nacido en el pueblo 
más bonito del mundo, pasa cierto tiempo entre nosotros. Su 
cara ya se ha hecho habitual en esta ciudad y  sus conciertos 
siempre sorprenden. Nos cuenta sus comienzos en la música.
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REiWI
Cartas al director

Insensatez, hipocresía y tráfico

El primero de Enero pasado entró 
en vigor el nuevo Código de Cir
culación. Me parece muy bien, 

pero en la practica no he visto ninguna 
mejoría: se siguen usando los teléfonos 
móviles, los excesos de velocidad, el al
cohol, las distracciones, etc., en concre
to, se siguen sin cumplir las leyes No lo 
pude remediar, me recordó La Declara
ción de los Derechos del Hombre, que 
mejor se debería llamar Declaración de 
Buenas Voluntades e Intenciones. Se 
puede entender que los habitantes de Sie
rra Leona y los de la Costa Azul tengan 
sus discrepancias de conceptos y, en con
secuencia, incumplan los mandatos, pero 
en el caso del Código de Circulación me 
parece de..., lo que somos, insensatos.

La solución ideal la veo en una edu
cación adecuada; mediante ésta se lle
garía a la comprensión y aceptación de 
unas normas que, por ahora, necesaria
mente han de ser duras y coercitivas; 
pero hasta entonces, hasta que seamos 
más sensatos y civilizados, será impres
cindible poner todas las medidas nece
sarias, cosa que no se hace, para impe
dir o dificultar, la ejecución de semejan
tes desmanes.

Teniendo en cuenta el alto grado de 
perfección de la tecnología, no creo que 
ofreciera mucha dificultad desarrollar ins
trumentos emisores de mensajes capa
ces de ser captados por receptores ins
talados en los vehículos, los cuales se vie
sen obligados a adecuar su velocidad, a 
las normas establecidas. La instalación 
de tacómetros, como se hace en los ca
miones, sería otra posibilidad. Y ya meti
dos en una vorágine de virguerías tecno
lógicas, podría situarse un mecanismo en 
las inmediaciones de la cara del conduc
tor desde donde se disparara una espe
cie de puño que incidiera en la base del

pabellón auricular, vulgo cepa de la ore
ja, con una intensidad proporcional a la 
capullada cometida.

Ahora una hipocresía: si fabricar co
ches que no alcancen velocidades supe
riores a 120 kms./h. parece demasiado, 
búsquese otra solución, pero de ahí a 
deducir que eso sería «un torpedeo al 
progreso y la destrucción de millones de 
puestos de trabajo», media un abismo, 
hasta el extremo de que si alguien me 
utilizase tales argumentos en el ámbito 
de una discusión, tendría que dominarme 
mucho para no mandar a mal sitio a quien 
antepone la «pela» a la vida.

Y ahora en serio: los franceses han 
conseguido la reducción en un 20% de 
su accidentalidad mediante el control por 
radar de la velocidad y el envío inmedia
to y directo de la sanción a su infractor. 
Supongo que tendremos razones de peso 
para no seguir el ejemplo

Un inciso estadístico: el 25% del 
presupuesto de la Sanidad Nacional se 
lo llevan los accidentes de tráfico. Dos 
billones. ¡Con B de burros!

Con este dato considero imperdona
ble que uno pueda recorrer 500 kms sin 
ver a una pareja de la Guardia Civil, cuan
do es, sin duda alguna, el «mecanismo» 
(con el debido respeto) más eficaz en la 
prevención de accidentes. Justifican esa 
falta de presencia policial, nueva hipo
cresía, en la escasez de su plantilla y, 
ésta, en la subida de impuestos que lle
varía tal ampliación (el voto). Mayor in
consistencia argumental es inimaginable. 
Aparte la reseña de los billones, cómo 
pueden decir eso de un «negocio» que 
se financiaría solo. A 300 € la «consumi
ción» mínima y con clientela asegurada 
mientras dure nuestra insensatez...

Femando Egido

Las cartas al director deberán ir acompañadas de unafoíocopia de lD N Iy  deben ¡r dirigidas a l director de CRÓNICAS de Cuenca: C /R am ónyCajal 22,1". Cuenca, a l número 
de fax; 969/23 4852 o a la dirección de correo electrónico: cmtúciisü citclunx’s. CRÓNICAS se  reserva e l derecho a extractarlas mismas cuando superen el espacio asignado.
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Página Cinco

El Real Patronato de Cuenca 
ya es una realidad para bien de todos

Dicen que un imagen vale más que mil pa
labras y, sin lugar a dudas, la fotografía 
que reproducimos en páginas interiores, 

en la que aparecen el presidente del Gobierno 
español, José María Aznar, al presidente de Cas
tilla - La Mancha, José Bono y el alcalde de Cuen
ca, José Manuel Martínez Cenzano, entrelazan
do sus manos es sumamente expresiva del tra
bajo en común, gracias al que Cuenca disfruta 
ya de una Real Patronato, figura ésta que tan 
sólo tienen Santiago de Compostela y Toledo.

Sin entrar a analizar las consecuencias que 
consigo va a traer la creación de este Patronato, 
ya es significativo que solamente tres ciudades 
dispongan de tal privilegio y que Cuenca sea una 
de ellas.

San Miguel, testigo mudo tantas veces de 
conciertos solemnes y de pregones de Semana 
Santa que pasarán a la historia, fue escenario el 
pasado miércoles de la presentación del Real 
Patronato de Cuenca, que, como abordamos en 
el reportaje que esta semana abre nuestra revis
ta, servirá para ayudar a preservar el legado his
tórico de nuestro Casco Antiguo con la nada

desdeñable cifra de mil quinientos millones anua
les de las antiguas pesetas.

Nunca es tarde si la dicha es buena, y el que 
con motivo de este acto se haya producido la 
primera visita oficial de un presidente del Go
bierno de España a Cuenca es motivo de satis
facción para los conquenses. Como lo es tam
bién, sin duda, y volviendo a la fotografía a la 
que aludíamos en las primeras líneas, que sean 
responsables de administraciones gobernadas por 
partidos de distinto signo político los que hayan 
hecho gala de un talante capaz de trabajar y lu
char por el beneficio de Cuenca, olvidando en
frentamientos pasados.

Esperemos que la creación de este Real Pa
tronato suponga para Cuenca un complemento 
idóneo a la situación en la que se encuentra, y 
que, junto a la próxima llegada de las necesarias 
infraestructuras viarias podamos convertimos en 
un destino turístico de primerísimo orden que haga 
salir del olvido a una ciudad que tiene, cultural y 
patrimonialmente, una riqueza que la pone a la 
altura de ciudades mucho más avanzadas en la 
actualidad.

En confección y calzado 
2x1 , lleve 2 y pague 1.
El de menor importe 
le sale GRATIS*
*  O f er t a  v á l i d a  en los a r t í c u l o s  s e ñ a l a d o s  con 2 x1

EROSKi
Saber com prar

CRÓNICAS DE C U EN CA / 5

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #364, 24/1/2004.



Objetivo: conservar el Patrimonio

El Real Patronato
de Cuenca, una 
magnífica realidad
Nueve millones de euros anuales, ese es el 
premio que obtendrá nuestra ciudad tras 
aprobarse el pasado viernes 23 de enero la 
creación del Real Patronato Ciudad de 
Cuenca. Ese dinero se destinará íntegra
mente a la revitalización y conservación de 
nuestro legado patrimonial, por lo que ase
guran nuestro futuro como ciudad. Aznar, 
Bono y Martínez Cenzano, daban a cono
cer en San Miguel la buena noticia.

ESTHER ORTIZ

Cuenca es una ciudad 
especial», afirmaba 
José María Aznar, 

presidente del Gobierno de 
España, el pasado miérco
les en nuestra = — 
ciudad durante ,
la presenta- _Lacm<&cuemamas
ción oficial de inmediata de que 
lo que a partir
del pasado C u e n c a  C l i e n t e  C O H  l i l i

viernes y, tras Real Patronato, serála 
su aprobación econ6náca: ¡ ¡QQ '
en Consejo d e ------------------------------
M inistros, es millones de las antiguas
dadUne i rReh í -  Pesetas al  to p a ra  
Patronato ciu- conservar el Patrimonio 
dad de Cuen- ______________________
ca, un órgano 
orientado a coordinar y pro
mover todas aquellas actua
ciones encaminadas a con
servar y revitalizar el Patri
monio histórico, artístico y 
arquitectónico de nuestra 
ciudad.

«Cuenca es una ciudad

especial», afirmaba Aznar 
entonces; Cuenca es una 
ciudad especial, reafirma
mos los conquenses hoy, y, 
nuestro deber, por lo tanto, 
es protegerla y conservar

ía.
Por eso la 

creación del 
Real Patro
nato Ciudad 
de Cuenca 
ha sido tan 
bien acogida 
por las auto
ridades loca
les y por los 
ciudadanos 
de a pie quie
nes ven en 
este órgano 
de reciente 

creación, un instrumento 
eficaz que será capaz de 
devolverle a Cuenca el lu
gar que por Historia, belle
za y riqueza patrimonial le 
pertenece y que ya recono
ciera en el año 1998 la 
UNESCO al declararla

E l helicóptero que trajo alpresidente del Gobierno de España, José M aría A zn ar aterrizaba 
en la Fuensanta pocos minutos antes de las 11:30 horas de la mañana.

‘Ciudad Patrimonio de la 
Humanidad’.

Idea ésta, la de rescatar 
definitivamente a Cuenca 
del olvido, que era ratifica
da por el propio presidente 
de la Junta de Comunidades 
de Castilla - La Mancha, 
José Bono, en su discurso 
al aseverar que con la con
cesión a nuestra ciudad de 
este Real Patronato, le ha
cemos, por fin, «justicia» a 
Cuenca.

La consecuencia más 
inmediata, para que nos en
tendamos, de que Cuenca 
cuente ya con un Real Pa
tronato, es la importante in
yección económica que

nuestra ciudad recibirá 
anualmente: ni más ni me
nos que 1.500 millones de 
las antiguas pesetas, cuyo 
destino, íntegro, será, como 
ya hemos señalado, la revi
talización y conservación de 
nuestro Casco Histórico. 
En ese gran saco de actua
ciones entrarían, por ejem
plo, desde la ejecución de 
obras urbanas, la instalación 
de infraestructuras y la do
tación de servicios, hasta el 
diseño, coordinación y eje
cución de diversos eventos 
culturales, pasando, por su
puesto, por el estableci
miento de medios adecua
dos de transporte y comu-
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E l presidente de C -L M J o séB o n o y  e l alcalde de la ciudad, M artínez Cenzano, esperaban a 
Aznaren el Ayuntamiento. Los 3 magnatarios comenzaban su camino hacia San M iguel (abajo).

nicaciones tanto urbanos 
como interurbanos.

Como vemos, la iniciati
va es muy importante ya 
que permitirá a Cuenca con
tar con una serie de recur
sos económicos que serían 
muy difíciles de obtener por 
otras vías; unos recursos 
que, por otra parte y, pase 
lo que pase, garantizan 
nuestro futuro y que conso
lidarán a Cuenca como ciu
dad cultural, como esa ciu
dad «especial», destino im
prescindible de todo turista 
que se precie.

Y, la verdad es que este 
«sueño largamente acaricia
do», como lo definía nues

tro alcalde, José Manuel 
Martínez Cenzano, y que 
alcanzábamos finalmente el 
pasado viernes 23 de ene
ro, no puede llegar en me
jor momento, porque supo
ne el empujón definitivo al 
camino de progreso y de 
desarrollo que nuestra ciu
dad había emprendido, pau
latinamente, en estos últi
mos años y cuya ‘causa’ y 
‘efecto’ más importantes, 
son al mismo tiempo, las 
grandes infraestructuras de 
comunicaciones que ya es
tán proyectadas y de las que 
podremos disfrutar en un 
futuro no muy lejano. Nos 
estamos refiriendo funda

mentalmente al tren de Alta 
Velocidad (AVE) y a la 
Autovía Madrid - Tarancón 
- Cuenca - Valencia que se 
encargarán de integrar de
finitivamente a nuestra pro
vincia y, por ende a nuestra 
ciudad, en España y en Eu
ropa.

Así que, si Cuenca co
menzaba a ser un lugar 
atractivo para la inversión 
oriunda y también para la 
extranjera, con la consecu
ción del Real Patronato y de 
las beneficiosas consecuen
cias que éste tendrá para 
nuestra bella ciudad, ahora 
lo es aún más. Sobre todo 
en materia de turismo, uno 
de los sectores que sin duda 
se verá más beneficiado 
por las acciones que em
prenda este organismo.

«Tenemos futuro», afir
maba en este sentido José 
Manuel Martínez Cenzano, 
porque la creación del Real 
Patronato Ciudad de Cuen
ca es un claro ejemplo de 
que «otros creen en el fu
turo de Cuenca». Así pues, 
proseguía, ahora nos toca a 
nosotros, a los conquenses, 
creer en noso
tros mismos y 
comenzar a 
reivindicar un 
futuro que nos 
merecemos y 
al que, sin 
duda, tenemos 
derecho. Atrás 
debe quedar 
ya, matizaba 
nuestro alcal
de, el concep
to de Cuenca 
como «produc
tora de emigrantes más que 
de riqueza y de esperanza».

Un largo camino
Pero para llegar hasta aquí 
los conquenses hemos teni
do que recorrer un largo y, 
en ocasiones, frustrante ca

mino, que comenzaba con 
grandes esperanzas en ju 
lio del 2000 tras la aproba
ción, por unanimidad, en un 
pleno celebrado en nuestro 
Ayuntamiento de la pro
puesta de creación de un 
Real Patronato para Cuen
ca, a semejanza y ejemplo 
del que ya disfrutaban ciu
dades como Santiago de 
Compostela y nuestra veci
na Toledo.

La propuesta era pre
sentada tiempo más tarde a 
los diferentes agentes socia
les que conforman el entra
mado socioeconómico de la 
ciudad con el objetivo de, 
por un lado, recabar apoyos 
y, por otro, ir aglutinando 
ideas y propuestas de ac
tuación. Obviamente, la no
ticia no sólo era excepcio
nalmente recibida por éstos 
sino que fue enteramente 
respaldada. Y es que, los 
agentes sociales habían vis
to en esa propuesta lo mis
mo que en su momento vie
ron los concejales que la 
impulsaron: la mejor apues
ta de futuro posible para 
nuestra ciudad.

En un 
paso más ha
cia adelante, 
la iniciativa 
fue finalmen
te remitida a 
las Cortes de 
Castilla - La 
Mancha, las 
cuales, como 
no podía ser 
de otra ma
nera, la mira
ron también 
con muy bue

nos ojos.
El objetivo entonces, ya 

en manos del Gobierno re
gional, pasaba por la elabo
ración y aprobación de una 
Proposición no de Ley que 
facultara a la Junta de Co
munidades de Castilla - La

Para Martínez Cenzano, 
el Real Patfvnato 

supone que «otros creen 
en el futuro de Cuenca>> 

y  que, atrás debe quedar 
el concepto de Cuenca 

como «productora 
de emigrantes»
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EM POPTAFlA

José Bono, José M aría A zn ary  José M anuel M artínez Cenzanoposaron, uniendo 
sus manos, para  los periodistas.

Mancha a solicitar oficial
mente al Ejecutivo Central 
la constitución del Real Pa
tronato.

A la espera de la resolu
ción definitiva y, viendo que 
iba pasando el tiempo y que 
dicha resolución no termina
ba nunca de llegar, tanto el 
Ayuntamiento de Cuenca 
como el Gobierno regional, 
se mostraron 
a favor de la 
creación de 
una Fundación 
previa a la 
creación del 
Real Patrona
to, con una do
ble finalidad: 
presionar en la 
medida de lo 
posible al Go
bierno central 
para que los 
trámites llega
ran a buen puerto, por un 
lado y, por otro, preparar el 
terreno para la posterior la
bor que habría de desarro
llar el Real Patronato de la 
Ciudad de Cuenca una vez 
constituido.

Dicha Fundación queda
ba creada oficialmente el 4 
de septiembre del 2002.

Días más tarde, la Con
sejera de Economía de la

Junta de Comunidades, 
María Luisa Araújo, daba a 
conocer públicamente los 
presupuestos regionales 
para el 2003. Lo más signi
ficativo de éstos, es que ya 
recogían, en el capítulo de 
gastos, el montante que la 
Junta iba a destinar al Real 
Patronato conquense, en 
concreto, 2,4 millones de 

euros, la mis
ma cantidad 
que reserva
ba para el 
Real Patro
nato de Tole
do.

De la pri
mera actua
ción o, por lo 
menos, de la 
más signifi
cativa que 
asumía la 
F u n d a c ió n  

previa para la constitución 
del Real Patronato de Cuen
ca nos hacíamos eco meses 
más tarde en esta revista. 
El 22 de enero de 2003, el 
Gobierno regional declara
ba como ‘Areas de Reha
bilitación Integral’ los tradi
cionales barrios de San An
tón y Tiradores, encargan
do su gestión económica a 
la mencionada Fundación.

para la creación del Real

daba José Bono eU5 de 
_  juliode2003, tras 
_  mmirseenaudiencia _
___privada con José

María Aznar

La Iglesia de San MigueI acogió el acto de la presentación oficial del R eal Patronato Ciudad 
de Cuenca. Am ar, Bono y  M artínez Cenzano ocuparon un lugar privilegiado en el altar.

Sin duda, el empujón de
finitivo para la consecución 
del objetivo final lo daba el 
propio presidente de Casti
lla - La Mancha en perso
na el 15 de julio del 2003. 
José Bono se reunía en au
diencia privada con José 
María Aznar y durante el 
transcurso de la entrevista, 
el presidente castellano- 
manchego trasladaba al pre
sidente del Ejecutivo Cen
tral un ruego: que se diera 
de una vez por todas luz 
verde a la creación del Real 
Patronato conquense, lo que 
para Bono, como él mismo 
confesara más tarde, era 
una «absoluta prioridad».

La solicitud del presi
dente de la Junta fue toma
da en consideración por 
Aznar. A partir de entonces, 
los trámites tomaron un nue
vo impulso. Finalmente el 
21 de enero del 2004, el 
Real Patronato Ciudad de 
Cuenca era presentado ofi
cialmente en la capital con
quense, concretamente en 
la Iglesia de San Miguel, 
con una interesante confe
sión de uno de los máximos 
protagonistas del acto, José 
María Aznar, quien mani
festaba en su discurso lo 
siguiente: «para mi era muy 
importante dejar resuelto 
este asunto antes de que mi
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A José M aría A m a r  dijo de Cuenca que es una «dudad especial»y que la creación de su Real 
Patronato no sólo es una buena noticia para  Cuenca sino también para  España.

mandato finalizara».
Ese mismo viernes (23 

de enero del 2004) el Con
sejo de Ministros aprobaba, 
con el beneplácito de su 
Majestad el Rey de España 
y bajo la presidencia hono
rífica de éste, la definitiva 
creación del Real Patrona
to Ciudad de Cuenca.

Una vez aprobado, sólo 
queda ya su constitución 
efectiva, que esperamos no 
se demore más de lo nece
sario, para que podamos ha
cer de ese «sueño larga
mente acariciado» una tan
gible y excepcional realidad 
para Cuenca, para los con
quenses y para España en

general.

La tercera
Con Cuenca son ya tres las 
ciudades que cuentan con 
Real Patronato. Todas ellas 
tiene algo en común: son 
Ciudades Patrimonio.

La primera de ellas, San
tiago de Compostela, lo re
cibía en 1991; la segunda, 
Toledo, en 1998, aunque 
éste no empezaría a funcio
nar oficialmente hasta el 1 
de octubre del 2000.

Poseer un Real Patrona
to supone, como ya hemos 
señalado, una fuerte inyec
ción económica pero, ante 
todo, supone un compromi

Varios de los consejeros del Gobierno regional no quisieron perderse este acto de 
consecuencias tan importantes para Castilla -L a  M ancha

so leal y efectivo por parte 
de sus Patronos (la adminis
tración Central, la adminis
tración autonómica y la ad
ministración local), de que 
la ciudad a la que patroci
nan nunca será olvidada, en 
definitiva, de que su legado 
histórico nunca se perderá.

Para José Manuel Mar
tínez Cenzano, éste es un 
ejemplo más 
de lo impres
cindible que es 
la colabora
ción entre ad
ministraciones 
y de que el diá
logo y el enten
dimiento dan 
como resultado 
a c tu a c io n e s  
tan importan
tes como la que 
hoy nos ocupa; 
para José Ma
ría Aznar, es eso y mucho 
más. Para el presidente del 
Gobierno de España, un 
Real Patronato es la prue
ba definitiva de la indisolu
ble unidad de España, asen
tada en un legado común, 
en un patrimonio común 
que no es propiedad sólo de 
una localidad, ni siquiera de 
una Comunidad Autónoma, 
sino que es propiedad de

España y por tanto, de to
dos los españoles.

Conservar, pues, el lega
do histórico, artístico y ar
quitectónico de Ciudades 
Patrimonio como Santiago 
de Compostela, Toledo y 
Cuenca, no sólo beneficia a 
los ciudadanos de dichas lo
calidades sino que nos be
neficia a todos. «Estamos 

persiguiendo 
un fin común 
que nos im
porta a to
dos», mani
festaba Az
nar en este 
sentido, a la 
vez que pro
metía «leal
tad» y un to
tal apoyo al 
Real Patro
nato con
quense.

Lo mejor de todo
Lo mejor de todo esto es 
que por fin y, sin ánimo de 
ofender, podremos decirle al 
recién retirado del escena
rio político y exconseller del 
Gobierno catalán, Jordi Pu
jol, con la cabeza bien alta 
y llenos de orgullo que, efec
tivamente, ‘Cuenca no es 
Cataluña’.

_  Cuenca es la tercera 
ciudad de España que 

cuentacon un Real 
Patronato, tras Santiago 
de Compostela (1991) y  

jnuestravecina Toledo 
(1998), y  la segunda de 

Castilla-La Mancha
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El periodo conquense de Wilfredo

Lam vuelve a 
La Habana de la 
mano de Cuenca
‘Lam en Cuenca y la Cuenca de Lam’ es el 
título de un libro editado por la Universi
dad de Castilla-La Mancha, Vicerrectorado 
de Cuenca, coordinado por Carmen Pérez 
y Miguel Ángel López, que ha sido presen
tado en el Centro de Arte Contemporáneo 
Wilfredo Lam de La Habana. Este hecho ha 
servido para acercar a las instituciones re
gionales con este centro de arte, y así se
guir investigando en este periodo.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Lam en Cuenca y la 
Cuenca de Lam’, es 
el título de un libro 

editado por la Universidad 
de Castilla-La Mancha, co
ordinado por 
Carmen Pé
rez y Miguel 
Ángel López 
Guerrero. Wil
fredo Lam, el 
Picasso cuba
no, pasaba 
tem p o rad as  
en la localidad 
conquense de 
Villares del 
Saz, lugar al 
que acudía 
para encon
trarse a sí mismo y trabajar 
en paz. Este pintor cubano 
reconocido internacional
mente pasó algún tiempo en 
nuestro país, y más concre
tamente en la provincia de 
Cuenca. Curiosamente el 
periodo de tiempo que pasó

aquí es un periodo del que 
se desconocen muchas co
sas, incluidos sus trabajos 
plásticos. Así pues esa par
te de la vida de este pintor 
surrealista podría quedar 
más claro con las aportacio

nes de dife
rentes inves
tigaciones.

«Durante 
los años vein
te de la pasa
da centuria, 
un pintor de 
origen cuba
no se afincó 
algunos años 
en Cuenca. 
La ciudad 
mágica, que 
había perdido 

un par de decenios antes 
dos de sus principales se
ñas arquitectónicas de iden
tidad, la torre de las cam
panas de la catedral y el 
puente de piedra (...). El 
pintor, Wilfredo Lam, había 
nacido en Cuba en 1902,

‘Lam en cuenca y  la 
Cuenca de Lam ‘es el 

título de unlibm editado 
por la Universidad de 

Castilla-La Manchay que 
hasidopresentado 

recientemente 
en la Habana

En la imagen superior, presentación del libro ‘Lam enC uencaylaC uencadeLam ’en el Centro 
de Arte Contemporáneo Wilfredo Lam. A bajofoto defam ilia ante una obra deLam . (Fotos:
UCLM)

por lo que dejó aquí varias 
obras, numerosos amigos y 
algún amor», figura en el 
prólogo que José Ignacio 
Albentosa, vicerrector del 
Campus de Cuenca, ha rea
lizado para este libro.

El nacimiento de este tra
bajo, al que hemos hecho 
mención, ha logrado recu
perar, gracias a las confe
rencias que sobre su figura 
se celebraron en un congre
so en el pasado 2003, parte 
de esa memoria perdida. 
Por este motivo, el vicerrec
tor del Campus de Cuenca, 
José Ignacio Albentosa, 
Miguel Ángel López, direc
tor académico, Carmen Pa
vón, delegada de Cultura, y 
Carmen Pérez, coordinado
ra de la edición junto con 
Miguel Ángel López, acu

dieron a la ciudad de La Ha
bana en el pasado mes de 
diciembre, invitados por el 
Centro de Arte Contempo
ráneo Wilfredo Lam.

Ciertos lazos
Con la presentación de este 
libro sobre Lam se han es
tablecido ciertos lazos de 
colaboración entre el Cen
tro de Arte Contemporáneo 
Wilfredo Lam, la Junta de 
Comunidades de Castilla- 
La Mancha, y la Universi
dad regional, para seguir 
buceando en el pasado y 
trabajo de este pintor, tan 
venerado en Cuba como en 
el resto del mundo.

El personaje de Lam es 
para los cubanos un refe
rente dentro del mundo del 
arte y uno los surrealistas
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En la imagen superior, fa ch a d a  de la casa de Wilfredo L am  en La Habana. En la im agen  
inferior, altarcito que la cuidadora de la casa ha colocado en memoria delpintor.

más sobresalientes. Se co
nocen muchas de sus obras, 
las más conocidas: ‘La Jun
gla’, ‘La silla’, etc, pintadas 
mientras vivió en La Haba
na; la primera mencionada 
actualmente se encuentra 
en el MOMA de Nueva 
York.

Recordamos en este 
punto que en plena juven
tud de Lam, «el siglo XX 
para Cuba y, especialmen
te para nuestra cultura, sig
nificó un cambio que fue 
acompañado por una cons
ciente búsqueda de caminos 
novedosos y de ruptura, de 
introducción de las conquis
tas del progreso técnico y 
desafío al letargo a que, en 
términos artísticos, estuvo 
condenado el siglo ante
rior», señala Hilda María

Rodríguez Enrique, directo
ra del Centro de Arte Con
temporáneo Wilfredo Lam.

La casa de Wilfredo
La casa que Wilfredo Lam 
ocupó en La Habana mien
tras estudiaba, es hoy casi 
un templo a su memoria, y 
la casa que ocupaba duran
te sus veranos en Villares 
del Saz posee aún en sus 
muros muestras de trabajos, 
que este pintor realizó a ra
tos perdidos allá. Si cono
cemos más de la vida y 
obra de Lam es por el ho
menaje que desde la Uni
versidad de Castilla-La 
Mancha se ha realizado a 
través del mencionado con
greso del pasado año, y de 
una exposición de obras que 
fue colgada en la Fundación

Antonio Pérez. La curiosi
dad de esta muestra, que 
tuvimos la oportunidad de 
ver, residía en que todas las 
obras que componían la 
misma, pertenecían a una 
colección propia del pintor. 
Lam eligió entre sus obras 
aquellas que quería que le 
acompañaran de por vida, y 
que ahora pertenecen a su 
sobrino-nieto Juan Castillo.

‘Lam en Cuenca y la 
Cuenca de Lam’ es ade
más un libro en el que se 
conmemoran los 101 años 
de su nacimiento. «Y con 
él se ha pretendido, no sólo 
recoger las visiones y pers
pectivas de los expertos 
españoles en Lam, sino 
también información refe
rente a sus estancias en 
Cuenca, y a la vez catapul
tar la imagen de nuestra 
ciudad, que es Patrimonio 
de la Humanidad», explicó 
José Ignacio Albentosa, vi
cerrector del Campus de 
Cuenca.

Lam y  Cuenca
La etapa conquense de Wil
fredo Lam, la etapa espa
ñola, comienza en 1920 
cuando viaja hasta Madrid, 
becado por el Ministerio 
Cubano para realizar estu
dios de Arte en el Museo 
del Prado. «Ahí es donde 
conoce a gente de Cuenca 
y donde se inician los via
jes periódicos hasta nues
tra capital y provincia», 
explicó Miguel Angel Ló
pez Guerrero. Este perio
do es un gran desconocido 
en la vida de este pintor, y 
«esperamos iniciar una im
portante colaboración entre 
la Universidad de Castilla- 
La Mancha y el Centro 
Wilfredo Lam». En el libro 
que ha editado la UCLM 
aparecen dibujos de ese pe
riodo desconocido del pin
tor cubano, que han susci

tado gran interés en La Ha
bana, donde como hemos 
señalado, se venera la obra 
del ‘picasso cubano’.

Diario del viaje
El pasado 7 de diciembre los 
miembros de la Universidad 
de Castilla-La Mancha jun
to a la delegada de Cultura, 
Carmen Pavón, tuvieron la 
oportunidad, dentro de su 
apretado programa, de visi
tar la VIII Bienal de La 
Habana, «que abre sus 
puertas en una fortaleza mi
litar, ahora ya en desuso, el 
Parque Histórico M ilitar 
Morro Cabaña, que ha que
dado destinado a espacio 
cultural. Allí estuvieron re
presentados casi todos los 
países de Europa, entre ellos, 
por supuesto España con el 
trabajo de dos artistas plás
ticos. Lo que se hace desde 
el Centro de Wilfredo Lam 
es recorrer diversos países 
visitando exposiciones para 
ver lo que se está haciendo 
en el resto del mundo. Des
pués, con toda esa informa
ción, ellos realizan una se
lección de aquellos artistas 
que más les interesan y que 
luego están presentes en su 
famosa bienal. «Siempre han 
tenido muchos problemas 
económicos para poderla lle
var a cabo, pero teniendo en 
cuenta los medios de los que 
disponen y lo que han hecho, 
se ve que todo es posible. Si 
esto se hubiera tenido que 
llevar a cabo aquí el coste 
habría sido bastante alto», 
comentó M.A. López.

Al día siguiente visitaron 
la casa en la que vivió el pin
tor en La Habana, donde pin
tó sus obras más reconoci
das y prestigiosas. Como cu
riosidad contar que esta casa 
está cuidada por una mujer 
mayor que la limpia cuida
dosamente. En un rincón de 
la misma, nos cuenta Miguel
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La delegada de Cultura, Carmen Pavón, y  José Ignacio Albentosa, vicerrector del 
Campus de Cuenca, atienden a los medios de comunicación en la ciudad de La Ha
bana.

Ángel López, lo que llama 
la atención es un pequeño 
altarcito que ella ha coloca
do en memoria del pintor. 
«Cada vez 
que pasa por 
delante de 
este altar, ella 
se santigua.
Es algo muy 
curioso.»

No pode
mos acabar 
este rápido 
recorrido por 
el libro dedi
cado a Wilfre- 
do Lam sin 
señalar que,
«para entender la obra cu
bana de Lam debe regre
sarse siempre a sus pasa
do. El itinerario visual de 
Lam comenzó realmente en

1923 en España. Entre Ma
drid, Cuenca, Barcelona y 
otros enclaves peninsulares 
convivió con su gente y es

tructuró una 
línea evoluti
va que lo 
trasladó de 
obras emi
nen tem en te  
académ icas 
hacia los pri
meros deste
llos de un 
modernismo 
o r t o d o x o .  
Quizás esas 
sean las eta
pas que mejor 

se conocen aquí de su pin
tura», explica José Manuel 
Noceda, subdirector del 
Centro de Arte Contempo
ráneo Wilfredo Lam.

La casa que Lam ocupó en 
La Habana mientras 

estudiaba, es hoy casi un 
templo a su memoria. Y 

La casa que ocupó en sus 
veranos en Villares del 
Saz posee en sus muros 

_  trabajos delpintor

Lam, el ‘picasso 
cubano’

La Jungla
(...) Es una suerte de síntesis de lo asimilado du
rante años, vertido bajo la perspectiva de un artis
ta conocedor de las tradiciones mágico-religiosas 
de su sustrato cultural. En esta y en otras obras de 
la década, Lam concilia los referentes ideoestéti- 
cos y crea sus propias criaturas.

Su tierra natal lo nutrió de componentes que 
constituyeron la columna vertebral de su obra. En 
su camino de encuentros y desencuentros, Cuba 
le devolvía su encamada esencia y le hacía desdo
blar sus nuevas sensaciones vertidas ahora obras 
integrativas. Acude a un discurso casi inexistente 
en la pintura cubana, al encuentro de lo propio.

Lam provocó la metamorfosis que esperaba y 
merecía la cultura del Caribe. Él, como sus tijeras 
en La Jungla, significa un corte, un verdadero cor
te, a partir del cual podemos reivindicar la cualidad 
trascendente de la historia cultural del Tercer Mun
do».

(...) Lam no hizo otra cosa que urdir en única 
madeja todo aquello que se contrapone y se com
plementa. Lo mágico está en la asimilación de la 
desmesura, las polaridades, las inexplicables inte
graciones y las negaciones en nuestros mapas so
cio-culturales. El conocimiento de las connotacio
nes de múltiples signos de la religiosidad caribeña, 
la indagación sobre los componentes simbólicos 
existentes en ella, se traducen en una iconografía 
verdaderamente plural y propia a la vez.

A estas alturas queda claro que el cubano apro
vechó las debilidades del modernismo, le escamo
teó sus postulados no explícitos, porque no se con
formó con la conquista de lo morfológicamente di
ferente y subrayó la presencia africana desde una 
perspectiva ideoestética sólida. Por eso sus figu
ras están «bien plantadas» en sus orígenes, en su 
identidad compleja y en sus lienzos.

El color rosa en su obra, aunque manifiesta
mente rico, esta ceñido a su misión junto al símbo
lo y se desborda sí, pero en armoniosa comunión 
con cada forma, volumen, atmósfera y carga psi
cológica. Eso explica la grandiosidad de una obra 
como La Silla.

Hilda María Rodríguez, directora del Centro de 
Arte Contemporáneo Wilfredo Lam.
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‘Escuela de Papel’

Promoviendo 
los periódicos 
escolares
‘Escuela de Papel’ es uno de los proyectos 
de innovación educativa más significativos 
del Centro de Profesores y Recursos de 
Cuenca. Con esta iniciativa, que el CPR de
sarrolla en colaboración con la Diputación 
provincial, se pretende por un lado, pro
mover y reimpulsar la prensa escolar y, por 
otro, crear un periódico provincial interes
colar que sirva de punto de encuentro para 
la Comunidad Educativa de la provincia.

ESTHER ORTIZ

El Centro de Profeso
res y Recursos de 
Cuenca (CPR) y la 

Diputación Provincial han 
puesto en marcha un ambi
cioso proyecto conocido 
bajo el nombre de ‘Escuela 
de Papel’. Dicha iniciativa, 
que está siendo muy bien 
acogida tanto por los alum
nos como por los propios 
profesores, persigue, según 
indicaba Alejandro Dolz, di
rector del CPR, un doble 
objetivo. Por una parte, im
pulsar el desarrollo de la 
prensa escolar en los cen
tros educativos y, por otro, 
editar un periódico provin
cial interescolar que sea 
capaz de reflejar fielmente 
la vida cotidiana (las nece
sidades, las actividades, los 
protagonistas, etc.) de los 
colegios de nuestra provin
cia y que de paso, pueda 
‘tomarle el pulso’ al estado 
de la Educación.

Periódicos Escolares
Para Alejandro Dolz La im
portancia y los beneficios 
que aportan los periódicos 
escolares está «fuera de 
toda duda». Por eso, ayu
dar a los colegios a que pue
dan editar su propio rotati
vo es uno de los principales 
objetivos de ‘Escuela de 
Papel’. «En los años 80 
existían más de 100 títulos 
de este tipo pero se fueron 
perdiendo poco a poco por
que su mantenimiento resul
taba muy costoso, tanto eco
nómicamente hablando, 
como en materia de tiem
po, coordinación y trabajo. 
Con ‘Escuela de Papel’, 
queremos recuperarlos -ex
plicaba Dolz- bien subven
cionando íntegramente el 
coste de la edición, bien 
aportándoles otro tipo de 
ayuda». «De este modo - 
continuaba el director - que
remos terminar con una de 
las grandes deficiencias o 
dificultades que suele pre

r último, cada centro, lia realizado una fiesta final de 
apadrinantiunto del espacio elegido. Este acto ha sido 
una verdadera tiesta, tanto para los profesores y alum
nos implicados como para los vecinos de los barrios 
donde se han celebrado.

Los centros participantes y los espacios apadrina
dos son los siguientes: Iglesia Virgen de lu Lux y  su 
enlomo. Puente y barrio do San Antón. del IES "San 
José”; El Parque de El Salvador del CIP "El 
Carmen”; El Parque de San Juliiin del CIP "Ramón y 
Cajal"; Archivo histórico, muralla y escultura de Fray- 
Luis de León del IES "Alfonso VIH”; Seis fuentes de 
nuestra ciudad del CIP “Fray Luis de León"; El por
que lluvial. El Júcar a su paso por Cuenca del IES 
“Lorenzo Hervís y Pandero"; Paseo holónieo por la 
Hoz de Heteta del CIP "Virgen de la Rosa" de Détela.

E n trev is ta  9

Experiencias Escolares 12

Primer número de ‘Escuela de Papel un periódico provincial interescolar impulsado por el 
Centro de Profesores y  Recursos de Cuenca (CPR) y  la Diputación Provincial

sentar le prensa escolar; el 
hecho de que fuera el re
sultado de la iniciativa de un 
profesor y no de un centro, 
porque, cuando el profesor 
era trasladado, el periódico 
se iba con él».

De entre sus beneficios 
más importantes, el direc
tor del CPR, destacaba por 
un lado, el de la capacidad 
de despertar el sentido crí
tico de los alumnos al fami
liarizarles con un fenóme
no social muy fuerte y muy 
influyente, como es el de los 
medios de comunicación de 
masas; y, por otro, las posi
bilidades curriculares que 
ofrece este tipo de prensa. 
En este sentido, matizaba 
Dolz, no hay que olvidar que

esta actividad permite de
sarrollar al mismo tiempo 
multitud de asignaturas 
como, por ejemplo, la Len
gua o la Plástica.

De las ventajas de los 
periódicos escolares saben 
también mucho los alumnos 
y los profesores del CRA 
Retama, en la localidad con
quense de Pedro de Fuente 
Naharro. Para ellos, tal y 
como nos explicaba Miguel 
Angel Ortiz, uno de sus pro
fesores, su periódico esco
lar, ‘Retama’, es, aunque 
suene redundante, «un me
dio de comunicación» por
que, proseguía Ortiz, «per
mite la comunicación entre 
los cinco pueblos que con
forman el CRA».
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Dieciocho colegios de Infantil)’ Prim aria de la provincia participan en este proyecto. D é la  
capital hay dos, el Colegio Santa A na (abajo) y  e l CIP San Julián.

‘Retama’ es uno de los 
rotativos de más tradición 
entre los periódicos escola
res. De hecho, cuenta ya 
con siete años de existen
cia y se ha convertido, afir
maba el profesor «en la ac
tividad estrella del Colegio». 
Además, matizaba Ortiz, se 
trata de un periódico «com
prometido» que fomenta en 
sus páginas valores como la 
solidaridad y la paz.

‘Escuela de Papel’
El periódico provincial inte
rescolar impulsado desde el 
Centro de Profesores y 
Recursos de Cuenca publi
caba su primer número el 
pasado junio también bajo el 
nombre de ‘Escuela de Pa

pel’. En él habían colabora
do un total de 18 Colegios 
de Infantil y Primaria de la 
provincia y, un columnista 
de excepción, José Bono, 
presidente de Castilla - La 
Mancha, quien como ‘plu
ma invitada’ y a petición de 
los propios alumnos del 
CRA Retama, hacía una 
pequeña reflexión sobre la 
Guerra, su significado y sus 
consecuencias.

Estructurado en diferen
tes secciones (Ampas, 
nuestros pueblos, actualidad 
escolar, etc.), ‘Escuela de 
Papel’, afirmaba Dolz es 
una experiencia pionera en 
CL-M que busca poner en 
contacto a toda la comuni
dad escolar de la provincia.

CPR: con la
innovación por bandera

Escuela de Papel’ no es el único proyecto de 
innovación escolar que el Centro de Profe
sores y Recursos de Cuenca impulsa desde 

su sede. También hemos podido conocer otros de 
interés como el que el pasado curso escolar nos pre
sentaban los alumnos de algunos de los IES de nues
tra capital bajo el nombre de ‘La Escuela adopta un 
monumento’.

Dicha iniciativa perseguía implantar en los estu
diantes valores relacionados con el respeto al Patri
monio como fuente de nuestra historia y nuestra cul
tura y, acercarles a través de la investigación y de la 
observación ‘in situ’ a la memoria de nuestra ciu
dad. Así pues, y, por poner un ejemplo, el IES Alfon
so VIII asumía la tutela del Archivo Histórico, la 
muralla y la escultura de Fray Luis de León, mien
tras que el IES San José, hacía lo propio con la Igle
sia de la Virgen de la Luz y su entorno: Puente y 
barrio de San Antón.

El próximo día 29 de enero, el CPR dará a cono
cer el último de sus proyectos: dos pequeños ‘cuen
tos’ que nos hablan de los valores más importantes 
del ser humano; valores que como afirmaba Alejan
dro Dolz, son los mismos que «se encuentran en nues
tra Constitución». Con esta iniciativa el CPR pre
tende conmemorar de una manera especial el Día 
Internacional de la No violencia y de la Paz, que se 
celebra todos los años, desde la muerte de Ghandi y 
como homenaje a esta figura, el 31 de enero.

El primero de estos cuentos, está especialmente 
dirigido a niños de hasta nueve años. Se trata de un 
compendio de pequeños microrrelatos, ilustrados por 
los propios alumnos, a través de los cuáles es posible 
el desarrollo de multitud de actividades y juegos que 
propicien la reflexión sobre valores tales como la 
igualdad, la tolerancia, la justicia, etc.; El segundo, 
que lleva por título ‘El Guardián de la Torre’, preten
de conseguir exactamente lo mismo, aunque fomen
tando la autorreflexión en sus lectores.

La razón no es ni más ni menos que la edad de 
los alumnos a los que se dirige, entre los 10 y los 16 
años. Por este mismo motivo, el de la edad, el for
mato elegido es «el cómic», matizaba Dolz en este 
sentido, ya que «resulta más atractivo».

Para el director del CPR esta iniciativa cobra una 
especial importancia en estos tiempos en los que los 
medios de comunicación están sustituyendo los va
lores de siempre por otros más negativos como la 
fama, la riqueza, etc. Una cuestión, explicaba Dolz, 
«que nos preocupa especialmente».
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Nuevas tecnologías

Internet sin 
cables en el 
Campus
Los alumnos de la Universidad de Castilla 
- La Mancha (UCLM) pueden conectarse a 
Internet sin cables de ningún tipo. Un mo
derno sistema de red inalámbrica y un PC 
portátil compatible con dicha tecnología 
son las armas con las que los universita
rios cuentan hoy para navegar por la red 
de redes desde cualquier punto de sus res
pectivas Facultades, incluso desde la cafe
tería o los pasillos.

ESTHER ORTIZ

Al igual que el teléfo
no móvil ha termina
do desbancando al 

teléfono fijo, en un futuro, 
las redes inalámbricas de 
acceso a Internet harán lo 
propio con las redes fijas. 
Así de convencida se mos
traba Pilar de Obesso, res
ponsable de informática en 
el Campus de Cuenca, 
cuando le preguntamos so
bre el futuro de esta moder
na tecnología; una tecnolo
gía, la de las redes inalám
bricas, que, por otra parte, 
se ha implantado con éxito 
en todos y cada uno de los 
seis Campus universitarios 
que conforman la UCLM.

La razón en la que De 
Obesso fundamentaba su 
afirmación no es otra que 
«la necesidad de movilidad» 
que hoy en día caracteriza 
la vida cotidiana de la ma
yor parte de los seres hu
manos y que nos empuja

irremediablemente hacia un 
mundo ‘sin cables’ donde 
podamos hacer de todo sin 
limitaciones físicas de espa
cio.

Como decimos, la 
UCLM no ha querido per
der el tren de las nuevas tec
nologías y ha apostado fir
memente por lo que, afir
maba la responsable de in
formática del Campus de 
Cuenca, «será la solución 
del futuro», las redes ina
lámbricas de acceso a In
ternet, siendo pionera en 
este campo.

Y, la verdad, no es de 
extrañar si tenemos en 
cuenta que desde un primer 
momento la Universidad 
castellanomanchega ha im
pulsado el uso y el disfrute 
de las tecnologías más mo
dernas, incluidas las relati
vas a la información, en sus 
aulas. Dos ejemplos claros, 
son, si quieren ejemplos, la 
Plataforma RedC@mpus 
(una herramienta de la

UfllVERSIDAD

CAíTIUfl 
IR mflACHfi

Desde elpasado septiembre, la Universidad de Castilla - La M ancha cuenta con un sistema de 
red  inalámbrica para e l acceso a Internet en todos sus Campus.

UCLM a través de la cuál 
los alumnos pueden estar en 
contacto con la Universidad 
con independencia del lugar 
donde se encuentren, es 
decir, desde cualquier pun
to con acceso a Internet 
pueden consultar sus expe
dientes académicos, acce
der a tutorías electrónicas, 
bajar material, etc.), y la 
metodología empleada por 
el propio profesorado quien 
no sólo basa una parte im
portante de sus clases en 
presentaciones y ponencias 
digitales (la práctica totali
dad de las aulas de docen
cia disponen de equipos 
multimedia), sino que exige 
de sus alumnos el mismo 
fonnato para la elaboración

de sus trabajos.
La cuestión es que ya en 

el 2001, la UCLM barajó la 
posibilidad de implantar un 
sistema de red inalámbrica 
aunque, en esta ocasión, 
como la única solución po
sible y lógica a un importan
te problema: los Edificios 
Históricos, tales como San 
Pedro Mártir de Toledo, que 
se habían convertido en se
des universitarias y que, por 
su peculiar fisionomía (mu
ros gruesos, etc.) eran com
plicados de cablear.

Apoyándose en algunas 
de estas experiencias, seña
laba De Obesso, la Univer
sidad castellanomanchega, 
con el liderazgo de la Es
cuela Politécnica Superior
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E l sistema perm ite e l acceso a Internet sin ‘cables desde un PCportátil. Existen 140 puntos de 
acceso como el de la imagen (arriba), distribuidosfundamentalmente p o r  las zonas comunes.

de Albacete y el servicio de 
informática de la UCLM, 
estudió en el 2003 la posibi
lidad de generalizar las ven
tajas de aplicar esta nove
dosa tecnología, haciéndo
la extensiva a todas sus se
des y a todos sus Campus.

La Red
El reto con el que se enfren
taban los técnicos informá
ticos de la UCLM consistía 
en instalar una red inalám
brica que permitiera, con un 
PC portátil, el acceso a In
ternet de los alumnos así 
como de todo el personal 
docente e investigador, etc., 
de la UCLM desde cual
quier punto de la universi
dad, incluyendo espacios

tan peculiares como las ca
feterías y los pasillos de las 
diferentes facultades, ase
gurando a su vez un servi
cio fácil, rápido y eficaz, y 
cuya gestión pudiera ser 
asumida y controlada ínte
gramente por ellos mismos.

Para Pilar De Obesso, lo 
más importante era selec
cionar la tecnología que ha
bría de soportar la red ina
lámbrica. Esta tenía que ser 
capaz de dar solución a tres 
cuestiones básicas: la com
patibilidad de los equipos fi
nales, de tal manera que se 
asegurara la interconexión; 
la seguridad de las transmi
siones y; el rendimiento de 
la red. «Finalmente se optó 
por la tecnología WIFI ba

sada en el estándar 802.11b 
puesto que cumplía todos 
estos requisitos», confirma
ba a nuestra revista De 
Obesso.

La seguridad en las ina
lámbricas, insistía la respon
sable de informática, «es 
uno de los puntos a cuidar 
especialmente. Ten en 
cuenta que en este tipo de 
redes el medio de transmi
sión de datos se realiza por 
aire, mediante ondas de ra
dio, por lo que las transmi
siones son bastante más 
fáciles de interceptar». La 
solución a la que se llegó 
para resolver el problema, 
explicaba de Obesso en 
este sentido, pasa por una 
doble medida de protec
ción. La autoidentificación 
de los usuarios es la prime
ra; la utilización de transmi
siones con encriptación, la 
segunda, usando para ello 
un esquema basado en Re
des Privadas Virtuales 
(VPNs).

Con la primera de las 
medidas, explicaba Pilar De 
Obesso, «se evita que per
sonas ajenas a la Universi
dad puedan acceder a nues
tra Red». Cada usuario dis
pone de un identificador di
ferente que le es solicitado 
antes de acceder al siste
ma y que, por ejemplo, con
tinuaba De Obesso, «los 
alumnos obtienen junto a la 
matrícula»; Con la segunda, 
se minimizan los riesgos de 
que, en caso de que una 
trasmisión sea interceptada, 
los datos enviados puedan 
ser leídos y/o entendidos por 
alguien ajeno a la red.

La cuestión del rendi
miento, es decir, la veloci
dad de la red o lo que es lo 
mismo, la velocidad con la 
que los usuarios pueden re
cibir y/o enviar datos a tra
vés de Internet, se solven
taba también con esta tec

nología WIFI (IEEE 
802.11b), que permite una 
velocidad de 11 Mbps. Para 
que nos hagamos una idea, 
la velocidad es bastante su
perior a la que permiten las 
ADSL estándar que se ins
talan en los domicilios.

Una vez resueltas las 
dificultades, sólo quedaba ya 
la instalación de la red ina
lámbrica propiamente dicha, 
que se abordaría en dos fa
ses diferentes, una de ins
talación y otra posterior, de 
ampliación. La primera, con- 
firmaba De Obesso, se 
completaba con éxito el pa
sado mes de septiembre 
mientras que la segunda «se 
abordará según se deman
de el servicio».

Un estudio previo a la 
instalación de la red deter
minó dónde habrían de ubi
carse los puntos de acceso 
y cuántos de éstos serian 
necesarios para asegurar 
una perfecta cobertura en 
todas las zonas seleccionas 
teniendo en cuenta, matiza
ba De Obesso en este sen
tido, «que el radio de acción 
-cobertura- de éstos es de 
50 metros».

En total, y, siguiendo es
tos criterios, en toda la 
UCLM se han terminado 
instalando 140 puntos de 
acceso (de los cuáles 30 es
tán en el Campus de Cuen
ca) repartidos fundamental
mente entre las zonas co
munes de las facultades (bi
bliotecas, pasillos, salas de 
estudio, cafeterías, etc.).

Por otra parte, la fase de 
ampliación, confirmó De 
Obesso, persigue aumentar 
los puntos de acceso en las 
zonas con mayor demanda 
para evitar las saturaciones.

De momento en el Cam
pus de Cuenca, esta fase 
está en estudio, y se abor
dará siempre y cuando la 
demanda lo requiera.
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Músico islandés

Jon Sigurtur 
Eyjóltsson
«De la mezcla de culturas 
siempre nace lo mejor»

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Por su nombre ya ima
ginamos que este mú
sico, que cada tanto 

aparece y pasea por nues
tra ciudad, no es de aquí. 
Jon Sigurtur Eyjóltsson nace 
en Bildudalur, cerca de Re
ykiavik (Islandia). Cuando 
un periodista conoce, por 
azar, a alguien como Jon 
siempre se hace una pre
gunta clave: ¿qué hace un 
islandés en Cuenca? En 
este caso la respuesta es 
fácil y sencilla.
Jon tiene aquí 
una hija a la 
que visita a 
menudo, y 
además tiene 
un montón de 
amigos. A Jon 
le gusta Cuen
ca, entre otras 
muchas cosas, 
por su maravi
lloso entorno.
Su vida es in
teresante, pre
cisamente por
que a lo largo 
de todo este tiempo y des
de su infancia, cuando vi
vía en el precioso pueblo en 
el que nació, ha sido una

persona inquieta. Siempre 
tuvo inclinaciones musica
les, aunque a lo largo de 
todo este tiempo y hasta lle
gar al convencimiento de 
que sólo podía ser músico, 
estudió Antropología, com
puso versos, y sobre todo, 
ha viajado todo lo que ha 
podido y por todo el mundo.

De ojos claros y limpios, 
como suelen ser los hom
bres y mujeres del norte de 
Europa, Jon hace gala de 
un gran sentido del humor. 
Habla nuestro idioma bas

tante bien y 
por supuesto, 
Inglés e Islan
dés. Viene de 
una tierra fría, 
cercana a 
Groenlandia, 
y aprecia el 
calor medite
rráneo y la 
calidez de sus 
gentes. No es 
que los con
quenses sean 
precisamente 
especialmen
te mediterrá

neos, son castellanos de in
terior, pero para Jon los 
conquenses son cálidos y 

. amables. Es fácil de imagi

nar que esta relación que 
establece Jon entre España 
y calidez tiene que ver con 
el clima. Ha aprendido de 
sus viajes el trato directo 
con las personas. Dice que 
a pesar de pertenecer a una 
tierra diferente en clima y 
forma de entender la vida, 
existe un nexo bastante 
fuerte entre España e Islan- 
dia, sobre todo apunta su 
proximidad con los gallegos. 
Su teoría se basa esencial
mente en que todos los ex
tremos al final tienen algo 
que les une. Jon asegura 
que el islandés es mucho 
más abierto de carácter que 
por ejemplo los alemanes y 
escandinavos; que tienen 
mayor capacidad de impro
visación, y que les pasa en 
cierta forma como a los es
pañoles, italianos o griegos: 
el factor sorpresa es algo 
con lo que hay que apren
der a vivir.

Recuerda con una gran 
sonrisa su infancia en Bil
dudalur, pueblo del que nada 
sabemos salvo por sus des
cripciones. Un bello lugar 
entre lagos y montañas, cer
ca de la capital, Reykiavik. 
Un precioso espacio al que 
escaparse cuando el movi
miento de la ciudad y el es
trés aparece. Lo cierto es 
que acercarnos a Jon Sigur
tur ha sido inspirar aire fres
co, y nunca mejor dicho. Es 
la certificación de que siem
pre hay seres humanos ad
mirables que buscan una 
meta última: conocer y sa
ber de otros mundos y de 
otras culturas para poder 
construir con todo lo apren
dido algo nuevo y diferen
te. La música es precisa
mente una de las artes en 
las que mejor se muestra, o 
puede mostrarse, la mezcla 
de culturas y de aprendiza
jes. Solo a través de la mez
cla el ser humano puede per

Naddo en el piieblecito 
ishmclésJeBildudalur,

fonSig iirtur___
JEJóltssonj>asa___

___ temporadas en_
n ues tra ciudad Músico, 
poetaj antropólogojia 
conocido gran parte de 
Europa con su guitarra

petuarse.
- Háblenos de su pueblo 
natal, allá en Islandia...
- Soy del pueblo más bonito
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del mundo que se llama 
Bildudalur, cerca de Rejkia- 
vik. Tiene 350 habitantes. 
Cuando comencé a inclinar

me por la música me daba 
cuenta también de que te
nía un sentimiento contra
dictorio. Me gustaba, pero

me daba miedo. Desde muy 
pequeño la música siempre 
estuvo en mi vida de alguna 
manera. Mi padre era un 
‘fan’ de los Beatles y mi 
madre cantaba en un coro 
de iglesia islandesa. La 
mezcla desde luego era ex
traña. Oía un poco de todo, 
por eso en mi infancia re
suenan con la misma fuer
za la música religiosa islan
desa y el pop innovador de 
los de Liverpool. Esto ocu
rría a los seis años, cuando 
me gustaba el sonido de las 
baterías y adoraba a Ringo 
Star, además de a los Tele
ñecos que me acompaña
ron durante gran parte de mi 
infancia.

La música me gustaba 
muchísimo -como te decía- 
, pero no comencé a dedi
carme a ella hasta mucho 
más tarde. Ese miedo del 
que hablaba sobre la músi
ca venía por el mundo que 
rodeaba a la música. He 
sido siempre una persona 
sana de mente y muy de
portista, y ciertos consejos 
de mi madre me hicieron 
desviarme durante un cier
to tiempo de la música. Esa 
especie de 
s u b m u n d o  
dentro del de 
la música me 
asustaba, y 
entonces pre
fería, sobre 
todo, hacer 
deporte.
-¿Cuál o 
cuáles fue
ron sus de
portes favo
ritos?
- El fútbol.
Siempre el 
fútbol. Imagi
no que si hubiera nacido en 
otra ciudad y no en Bildu
dalur, podría haber llegado 
a jugado junto a Beckham. 
No lo digo por decir. Tenía

grandes cualidades, pero 
Islandia no es el país del 
fútbol. Cuando era peque
ño adornaba mi habitación 
con los escudos del Real 
Madrid y el Barcelona. Ese 
sí habría sido mi gran sue
ño: jugar en uno de estos 
equipos. No pudo ser y me 
dirigí en otra dirección.

Mi madre me decía 
siempre: Jon, tú tienes que 
aprender a bailar, porque los 
que no saben bailar beben. 
Y tenía muchísimo miedo a 
caer en ese lado oscuro que 
tenía la música.

Estoy muy contento de 
haber nacido en un pueblo 
como el mío, lleno de gente 
sencilla y buena donde to
dos nos conocemos. La 
mayoría de ellos se dedican 
a la pesca y eso les hace 
vivir la vida de una manera 
más humana, más cercana. 
Todos los jóvenes se mar
chaban a estudiar a Rejkia- 
vik, y luego nos enseñaban 
a nosotros, los más peque
ños. El deporte fue en mi 
época de infancia y adoles
cencia más importante que 
la propia enseñanza, ya que 
el deporte significaba con

vivir, compar
tir. Creo que 
esa parte de 
mi vida fue 
maravillosa y 
esa parte es la 
parte de Islan- 
dia que ade
más yo llevo 
conmigo.

Ten en 
cuenta que 
nos encontra
mos muy cer
ca de Groen
landia, y todo 
lo que nos lle

gaba a nuestro pueblo era 
acogido con mucha ilusión. 
- Pasa el tiempo, usted 
va a la Universidad, pero 
¿cuándo decide real-

«La música me gustaba 
muchísimo. Desde que 

era pequeño soñaba am  
dlipjperonojne gustaba 

el mundo que J a  
ivJeaba^eUdwhoJas^ 

_  drogas  ̂etc. Tiempo 
después descubrí que 

era mi camino
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mente dedicarse a la mú
sica?
- Bueno, hay varias etapas. 
Cuando estuve estudiando 
en Rejkiavik me fui acer
cando más a la música. Mi 
alejamiento no era el mis
mo que cuando era peque
ño. El deporte me exigía 
cierto alejamiento de las di
versiones propias de la ju
ventud: fiestas, bebida, fu
mar... Después cuando vi 
que no podía hacer realidad 
mi sueño de convertirme en 
una gran deportista, fue 
cuando decidí también rela
jarme un poco más en este 
terreno, aunque por supues
to no he tomado drogas nun

ca. Entonces comencé a 
escuchar a Bob Dylan, Da
vid Bowie, Deep Purple, 
The Doors, etc. y quise ser 
como ellos. Me gustaban 
mucho ellos, su música y 
me siguen gustando, aunque 
ahora no continuo por la lí
nea por la que avancé. Por 
supuesto que, al aprender de 
los grandes, intentaba ser 
un gran cantautor, pero des
pués el tiempo y mis viajes 
me han ido señalando el 
camino que debía seguir.
- ¿Cómo le va ahora en 
esto de la música? ¿Cuál

ha sido su evolución has
ta hoy?
- Bueno, como he dicho an
tes comencé queriendo 
emular a Dylan, luego pasé 
al Rock, lo cual es casi una 
evolución normal. Aunque 
me gusta todavía el Rock, 
hay mucho Rock malo y 
además existe otro compo
nente unido a todo esto; la 
importancia de crearse una 
imagen estética, cuestión 
que tampoco me gusta de
masiado.

Poco tiempo después 
descubrí que este tipo de 
música no me gustaba y 
decidí buscar nuevos cami
nos musicales. No me lle

naba. Mi cercanía al Rock 
se debía, sobre todo, porque 
personalmente me encon
traba en un momento de 
enfado con el resto del mun
do y esta música era una 
buena vía para protestar.
- Pero esta es una fase 
por la que pasa todo el 
mundo...
- Sí, sí. Me iba bien en aquel 
momento, pero no para los 
años posteriores. No sabía 
aún qué música me gusta
ría hacer y me dediqué a la 
poesía. He publicado un li
bro de poesía tradicional

islandesa. ¿Sabes? El ver
so rimado islandés es muy 
complicado porque tenemos 
unas reglas que eran las que 
se tenían en Europa hace 
algunos siglos, y nosotros 
las mantenemos.

En nuestra cultura per
manecen las raíces germa
nas y escandinavas, pero 
nuestra forma de ser es más 
parecida, más próxima a los 
celtas. Como sabes los ale
manes son muy organiza
dos, pero en nuestro caso 
todo es un poco más caóti
co. No soportamos tanta 
organización. Si queremos ir 
al cine con alguien no esta
blecemos una cita para den

tro de dos semanas. Simple
mente vamos cuando nos 
apetece, es decir, improvi
samos.

Por ejemplo, creo que 
tenemos mucho que ver con 
los gallegos. Una vez me 
encontré con hindú, que me 
dijo: fíjate, nuestros pueblos 
son tan extremadamente 
diferentes, y sin embargo 
esto hace que sean iguales. 
Desde entonces he reflexio
nado mucho sobre esta 
cuestión y he llegado a la 
misma conclusión.

Y es que el clima lo es

todo y nos hace como so
mos. Los islandeses somos 
reflexivos, de los que se re
únen con los amigos en las 
casas y en lugares cerrados 
por el frío, sin embargo en 
el caso de los hindúes es el 
calor el que les hace huir de 
las calles y refugiarse en 
sitios cerrados y algo oscu
ros. De esta forma, somos 
en cierta forma iguales pero 
por cuestiones muy distin
tas.
- Pero volviendo a la mú
sica...
- Hay un punto muy impor
tante en mi vida, que es 
posterior a mi libro de poe
mas. Hice un viaje a Euro
pa con mi guitarra y conocí 
muchos países diferentes. 
Finalmente llegué a Atenas, 
ciudad en la que acabé vi
viendo cinco años por una 
razón muy importante: me 
enamoré. Todos los sitios 
que he conocido, los he vis
to movido siempre por un 
sentimiento de amor hacia 
alguien. Siempre que me he 
enamorado he cambiado Is- 
landia por otros países. Y 
así ha ocurrido en varias 
ocasiones. Siempre, siem
pre, el amor...

En Atenas conocí a per
sonas que significaron algo 
muy importante de mi vida. 
Un amigo griego que tenía 
un restaurante en el que tra
bajaba de camarero, se dio 
cuenta de que lo mío no era 
servir mesas, sino la músi
ca Así pues me dijo que 
debía dar un concierto y eso 
hice. Entonces toqué por 
primera vez música islande
sa en un local griego acom
pañado por algunos músicos 
griegos y otros españoles. 
Este amigo griego me ayu
dó mucho porque se ocupó 
de mí casi como un padre, 
descubriéndome nuevas 
vías de conocimiento musi
cal, y apostando por mi ta
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lento. Nunca se lo agrade
ceré suficiente. (Por cierto 
que la comunidad española 
en Atenas es muy grande).

Me quedé sorprendido 
del éxito de aquel pequeño 
concierto y de la inquietud 
de los griegos por conocer 
otras culturas a través de su 
música. Ahora puedo decir 
que aprecio cada vez más 
la música de mi país y el 
trabajo de algunos músicos 
islandeses, desconocidos en 
Europa, y que son mis ver
daderos maestros.
- Sí que parece cierto que 
cuanto más lejos se está 
de la tierra de origen, 
más se aprecia la cultu
ra, que es la tuya...
- Sí. Es exactamente como 
dices. Voy con frecuencia 
a Islandia ahora, pero antes 
mientras viví esos cinco 
años en Grecia no volví ni 
una sola vez ami país. Así 
es que cuando llegué a Is- 
landia después de cinco 
años sólo era capaz de re
lacionarme con los musul
manes. Me entendía mejor 
con ellos que con mis com
patriotas. Es extraño pero 
es la verdad.

Respeto mucho esta cul
tura y sus reminiscencias en 
la cultura española. Y des
de luego la música me ha 
impresionado verdadera
mente.

El disco que publicaré 
en Islandia en primavera, ya 
verás que tiene un gran to
que español.

España y Grecia me han 
influido muchísimo. Fue en 
Grecia donde conocí al poe
ta español Carlos Martínez 
Aguirre, quien me conven
ció para cooperar y realizar 
un disco especial con mi 
música y sus poemas. Son 
los griegos los únicos que 
cantan sus poemas consi
guiendo así que se extien
dan y se conozcan más. Es

ELjm m erconcierto^
___ que dio este

músico fu e  en
___ unJocalde
G ^cig,jicom pañadp  

po ¡ymúsicos griegos y_ 
eyp a m les.jn ierp re tj 
música islmdesa g jw  
daba jm i i ío  j i l  éx[t(y

____qiiejuyojii____
aguellos_días

«Sialgo te_ conmueve 
y  tienes la ccipacidad 

de comunicarlo, 
debes 1uicerlo.JPero 

además jle  mostrar tu
___ corazón debes

de contar con___
que Josotros abran 

los suyos para recibir 
b  que ley quieres 

transmitir»

«Viajo a Islandia a
brgo del año,

aunque mientras viví 
en Grecia no fu i en 

cincoañoy DespuésL 
cuando volví me 

sentía extrañocon_  
J o s  míos y  me 

relacionaba m is con 
los musulmanes, con
___ b s q u e m e ____

entendía mejor»

raro no encontrarse a un 
griego que sepa recitar al
gún poema clásico... Es cho
cante, pero los griegos utili
zan sus poemas y le ponen 
música pop. ¿Qué mejor 
forma de hacer llegar la 
cultura a los jóvenes?

Esto existe en Islandia 
también. Así es que cuando 
conocía a Carlos, la comu
nicación fue inmediata y 
nos pusimos a trabajar rá
pidamente.

De momento sigo traba
jando como músico y com
positor más que como can
tautor. Y es que te pasan 
muchas cosas necesitas 
muchos medios o formas de 
mostrarlo. Esto es lo que me 
ha pasado a mí. La poesía, 
la música, etc., han sido mis 
vehículos de creación. Ten
go mucha suerte porque he 
conocido a muy buenas per
sonas en todo este tiempo, 
y todo eso me ha llevado a 
ser como soy, y a hacer lo 
que hago.

Si algo te conmueve y 
tienes una cierta capacidad, 
lo demás es fácil. Es impor
tante el talento, pero ade
más necesitas un corazón 
que muestra, que es el del 
creador, y otro que se abre, 
que es de la persona que 
recibe esa música, la poe
sía, etc. Todo forma parte 
de una gran cadena en la 
que es importante la perso
na que da y la que recibe. 
Sin ellos nada es posible. En 
mi caso siempre he sentido 
la necesidad de contar y 
transmitir todo lo que sien
to, por eso la música y la 
poesía pudieron sobre la 
carrera de Antropología.

En este momento me 
encuentro en un proceso de 
creación, que coincide con 
mi marcha a Islandia. Es
pero volver pronto a Cuen
ca con un nuevo trabajo mu
sical.
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LA REALIDAD TIENE DOS CARAS. 
PERO SÓLO UNA VOZ.

PASE LO Q U E PASE, INAKI G A B ILO N D O  E S TA  PARA C O N TAR LO  EN H O Y PO R H O Y
LU N ES A V IE R N E S , DE 6 A  12.30 H.

PASE LO QUE PASE
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Publicaciones

El Teatro Auditorio ya 
tiene su revista

Coincidiendo con el déci- 
no aniversario de la in

auguración de nuestro Au
ditorio, aparece ‘Telón de 
fondo’, título de la publica
ción con la que, a partir de 
ahora se difundirán las ac
tividades que se realicen en 
el Teatro de la Hoz del Hué- 
car.

La publicación cuenta 
en este su primer número 
con una presentación a car
go de nuestro alcalde, Mar
tínez Cenzano, y de otra a 
cargo del director de la Fun
dación de Cultura José Luis 
Muñoz, recogiendo además 
reportajes y fotografías so
bre los diversos espectácu
los que a lo largo del trimes
tre se irán ofreciendo en

nuestra ciudad, y entre los 
que se incluyen desde la 
música, con Paloma San 
Basilio o la Sinfónica de 
Berlín, hasta una cuidada 
programación teatral.

telón de fondo

Barbara ^  
Hendricks tsP

' /i''.'1" VriiiliK- liti'jl.r ... IJ w». J* MU mth i, ...v,- .Hffnywfu.m |
I"*' r a i V
-Á N-m Itutlln ’l JulUi Itort»Ak«ir/ -I/II.*l<t~ OnjiH Smfi'MM *<k Hriltn
Portada d é la  nueva revista.

Publicaciones
‘El Atrio5 y  la Asociación 
Cultural Don Juan Manuel
La Asociación Cultural 

nfante Don Juan Ma
nuel que tiene su sede en la 
localidad conquense de Bel- 
monte, ha sacado a la luz ‘El 
Atrio’, publicación que pre
tende recoger la actualidad 
de las actividades de esta 
asociación y además distin
tos escritos sobre temas 
relacionados con su entor
no. El consejo de redacción 
esta integrado por Ricardo 
Cuevas, Luz Campos, Pe
dro Iglesias, Inés Valverde 
y Cristina y Victoria Cave- 
ro y en el primer número se 
recogen desde entrevistas 
(con Francisco Guerra), 
noticias, informaciones, ne
crológicas y diversos estu

dios sobre Belmonte y su 
entorno.

Además esta revista in
cluye un cuadernillo central 
con cuentos y leyendas de 
la localidad.

1£l j A t r io

E D IT O R IA L
ALGO MÁS QUE UN PROPÓSITO
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Nuestro cine

Un equipo dirigido por el 
catedrático Álvarez Mon- 
zoncillo ha elaborado para 

la Academia de las Artes y las 
Ciencias Cinematográficas un 
estudio sobre el estado de nues
tro séptimo arte. Las conclusio
nes no son excesivamente hala
güeñas porque se señala que, aun
que «La producción se mantie
ne por encima del centenar de 
películas y la cuota de mercado se sitúa en niveles 
medios de supervivencia, el cine español sigue pre
sentando sus enfermedades crónicas». Con todo, el 
dato más alarmante se refiere al sector de la exhibi
ción, porque en los dos últimos años se ha registrado 
una caida sensible del número de espectadores (seis 
millones menos en el 2002 y diez en el 2003), des
censo que ha afectado, fundamentalmente, al cine 
europeo y de otras cinematografías.

El informe constata la invasión de los productos 
estadounidenses, promocionados por las grandes 
multinacionales, de forma que entre los quinientos 
estrenos, aproximadamente, del año pasado, el 71 
por ciento corresponde al cine de ese origen, que
dando a mucha distancia las creaciones españolas 
(16%) y restando una representación mínima para 
el europeo (9%). Del resto del mundo sólo nos llega 
un limitadisimo 4 por ciento, lo que hace que nuestro 
panorama aparezca limitado de manera lamentable 
y condenado a ignorar mucho del mejor cine que se 
realiza en el mundo mientras nos invaden con pelí
culas muchas veces de una calidad deleznable.

Cuando escucho a algunas gentes opinar sobre 
la baja calidad de nuestras películas, no puedo dejar 
de pensar en que su calidad media, en proporción, es 
muy superior a la de las cintas estadounidenses -con 
algunas, contadas, obras maestras, pero también con 
una enorme cantidad de morralla apoyada en la pu
blicidad y en la mercadotecnia-, con la diferencia de 
que nuestro papanatismo nos lleva a hacerles el jue
go a las grandes multinacionales asistiendo a mu
chas mediocres, o malas a secas, producciones nor
teamericanas, mientras Tacaneamos nuestro apoyo 
a películas españolas de una gran dignidad. No ha
blo de nacionalismos. Hablo de no ser papanatas y 
de valorar y apoyar lo propio. Hablo de no permitir 
que se nos colonice cinematográficamente hablando.

Cuando llegue a la taquilla, piense bien a quién 
quiere apoyar con su entrada porque, como dice la 
campaña, «Necesitas urgentemente venir a vernos». 
Necesitamos ver buen cine, y si es español, mejor.
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Libros

El viajero Tico 
M edina y la otra 
Fuerteventura
En ‘El galeón de arena’, premio Alonso de 
Ojeda de Viajes 2002 de la Diputación Pro
vincial de Cuenca, Tico Medina recoge sus 
recuerdos de Fuerteventura.

Viajero, periodista, escri
tor y hombre inquieto, 

Tico Medina, conocedor de 
medio mundo, tiene espe
ciales vínculos con algunos 
lugares. Este es el caso de

Cuenca donde nos visita 
con frecuencia y de Fuer
teventura, su Fuerteventu
ra, de la que nos cuenta sus 
impresiones y sensaciones 
de la isla canaria.

ó N íieva  colección 
de novias

ilusionados contíqo

Centro CModa
CfCose Cobo 9

Cuenca

Libros
Un recorrido por la 
historia de la Universidad

Esmeralda Muñoz e Isi- 
iro Sánchez son los au

tores de ‘La Universidad, 
un reto de Castilla-La Man
cha’ obra recientemente 
editada por la Biblioteca 
Añil con el patrocinio de la 
Fundación General de la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha.

En este trabajo sus au
tores realizan un viaje a lo 
largo de la todavía breve 
pero ya productiva historia 
de nuestra universidad, mos
trándonos las diversas ba
tallas que han sido precisas 
primero para que fuera una 
realidad, después para que 
esa realidad se consolidara 
y fecundara hasta dar los 
frutos actuales.

Los autores, profesores 
en la UCLM describen y 
detallan este proceso de 
crecimiento, añadiendo nu
merosos apéndices que 
ilustran la historia.

Libros
Nuevo trabajo de Mari 
Luz Rokiski Lázaro

La académica Mari Luz 
Lokiski Lázaro cuenta 

en su haber con una amplia 
bibliografía sobre el arte y 
la historia de nuestras tie
rras.

Ahora nos presenta un 
nuevo trabajo en el que bajo 
el título ‘Documentos sobre 
escultura del siglo XVI en 
Cuenca’ recoge importan
tes aportaciones que nos 
ilustran sobre el arte y la 
cultura en un periodo tan 
rico de nuestra historia 
como es el siglo citado. La 
obra que ha sido editada por 
el servicio de publicaciones 
de la Diputación Provincial 
nos ofrece una documenta
ción exhaustiva sobre este

periodo ilustrándonos sobre 
los aspectos más diversos 
relacionados con las obras 
y creadores en una obra 
detallada y completa.

1)0(. (.'MUÑ IOS 
SOBRJ:: ESCULTURA 

d1;l.s ig l o  xvi i ;n  c l l x c a

M ‘  Luz  Rokískí Lázaro
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Exposiciones

Sobre el tren y 
otras creaciones
varias
Una exposición sobre el tren, otra recogien
do el fondo artístico de Caja Castilla-La 
Mancha y otra de María Luisa Pérez Pere
da completan la oferta de exposiciones du
rante estos días.

L os interesados toda
vía están a tiempo de 
contemplar en la sala 

de Carretería de Caja Cas
tilla-La Mancha que bajo el 
título ‘Cuenca y el tren’ ha 
organizado la Asociación de 
Amigos del Ferrocarril y en 
la que recoge desde diver
sos modelos de locomotoras 
y vagones, a escala, hasta 
útiles y utensilios variados 
y, cómo no, diverso y varia
do material gráfico.

En otra de sus salas, la 
de Gil de Albornoz, la CCM 
nos ofrece la posibilidad de 
conocer los dibujos de crea
dores de los siglos XIX y 
XX incluidos en su fondo 
artístico. Obras de Saura,

Arteta, Benjamín Palencia, 
Bores, Borras, Plá, Váz
quez, Fortuny, Prieto, Miró, 
Picasso, Rosales Sempere, 
Sorolla o Zabaleta integran 
esta variada y rica colec
ción digan de ser contem
plada y admirada. La expo
sición permanecerá abierta 
hasta el próximo día 22 de 
febrero.

Nuestro recorrido termi
na en la Fundación Antonio 
Pérez donde el pasado día 
23 inauguro m uestra la 
creadora María Luisa Pé
rez Pereda, una muestra 
que permanecerá abierta 
hasta el próximo día 8 de 
marzo en las salas del Con
vento de Carmelitas.

Una exposición sobre 
e l tren, otra 
recogiendo el fondo  
artístico de Caja 
Castilla-La M ancha y  
otra de M aría Luisa  
Pérez Pereda 
completan la oferta 
de exposiciones 
durante estos días.

La fo rm a m ás flex ib le
de aumentar sus ahorros

El Plan de Ahorro más rentable, a 
m edio y  a largo plazo, que le 
perm itirá  destinar sus ahorros a la 
form ación de sus hijos, ofrecerles la 
posibilidad de estudiar en el 
extran jero y realizar tam bién sus 
propios proyectos, como asegurarse 
una jub ilac ión  tranquila , estrenar 
coche nuevo...

Liquidez y flexibilidad 

^  Rentabilidad garantizada

Atractiva fiscalidad 

| Información clara

Teniendo to d o  esto  en cuen ta , le interesa este Plan
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L I T E R A T U R A

Greguerías apócrifas

- Era un sabio dialectólogo especializado, únicamente, en denominaciones de bollería.

- El problema con la mujer charlatana es que a! no tratarse de un artefacto eléctrico no se la puede 
desenchufar.

- La mona no sabía que era mamífera y  se pasó la vida incubando cocos.

- Cuesta creer que los matones de discoteca puedan reconvertirse, en otra vida, en ángeles de la 
guarda.

- Lo más terrible de aquella calavera era su dentadura postiza con encías sonrosadas.

- Sí el corazón piensa que va atrasado se produce taquicardia.

- Lo más extraño de los terroristas es que cuando se quitan los capuchones parecen como nosotros.

- Hay días en que el cielo podría estar firmado por Rembrandt.

- Qué extrañas historias no tendría que contarle Leonardo a La Gioconda para conseguir que mantuviera, 
precisamente, aquella sonrisita.

- Cuando al ciervo le empieza a crecer aquel árbol de cuernos su cierva mira para otro lado.

- Aquella riada fue tan violenta y  repentina que por las calles se veían flotar confesionarios con el cura 
aún dentro.

- El que en la autopista nos adelanta a 190 km/h es que tiene prisa por demostrar su estupidez.

- Cuando las bombillas quieren dormir, se funden.

- Los cojos con una gruesa suela ortopédica ponen un cuidado extremo en no desgastar demasiado la 
otra.

- Los estornudos fallidos hacen más puntiaguda la nariz.

- Hay librerías de viejo en las que si no se compra algún libro lo procedente es dar limosna.

- A los toros de lidia ¡o que les gustaría es morir de amor.

- Con muchas personas sucede como con la ópera: te agradarían mucho más si no entendieras la 
letra.

-Por si el Cielo era aburrido pidió que le enterraran con un tambor.

- Pensar con los pies: ¿Ypor qué no?.
Carlos Flores
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"¿Qué te cuentas?"
Ahora también puedes decirlo en la radio.

Para desahogarte, para compartir, para celebrar o simplemente para charlar,
"¿Qué te cuentas?" es el espacio para que te expreses con libertad.

De lunes a jueves y de 22 a 0 horas, con Susana Gil en Los 40 Principales.

w w w . Ios40 . com

PRINCIPALES  
CUENCA 95.3 FM

ti
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Al paso del tiempo

Palabras en el límite

Las exposiciones de pintura se 
han convertido, desde las van 
guardias del siglo pasado, en 

citas para la sorpresa. El visitante debe 
ir prevenido para enfrentarse a lo fas
cinante, para encararse con lo nove
doso e imprevisto. Eso está bien. Y 
está bien porque la expresión estética 
hoy ya es una de las pocas experien
cias metafísicas que nos pueden se
ducir. También porque hay escasas 
impresiones que conmuevan la mono
tonía de la vida. El arte moderno del 
siglo XX ha servido para despabilar 
conciencias, para alentar inquietudes.

«Laboratorio de paisajes» ha titulado Eva 
Lootz la exposición que hemos podido contem
plar durante más de un mes en las salas de la 
Fundación Antonio Pérez. Y sus paisajes eran 
seductores proyectos arquitectónicos que mos
traba para habitar la belleza, apuntes para una 
morada próxima a la naturaleza, integrada en ella, 
sin renunciar a lo esencial de la arquitectura. 
Sorprende que ahora intentemos volver al punto 
de partida de donde salimos y necesitemos lo 
simple, lo más sencillo, descubrir lo elemental 
natural. Sus construcciones son ideas poéticas 
para que los hombres edifiquen sus moradas y 
sean felices, porque tal vez habitando la belleza 
podamos evitar causar el mal a los demás. La 
estética es el principio de la ética.

En la sala amplia de la Fundación, en otro 
paisaje, la cuestión que propone Eva Lootz pro
voca, que no es más que llamamos hasta donde 
la artista está. Pero provoca con la palabra con
vertida en arte, hecha creación, hecha poesía. 
La palabra es metáfora, huida de una realidad 
demasiado densa y pesada. Es el único aliento 
del espíritu que le queda al hombre en el mo
mento presente. Todo se desvaneció en esos 
paisajes y nos quedamos tan sólo con la palabra, 
las pocas palabras con sentido que aún se con
servan y que Eva Lootz pone en el límite del 
paisaje suyo, no sé si interior o exterior, donde 
ella habita. La palabra es el propio límite.

Si usted tuviera que escribir unas palabras en 
el confín del mundo, ¿qué escribiría? ¿Qué pala
bras se llevaría hasta los límites últimos del uni

verso para dejarlas allí, en la frontera 
de lo real? Esta es la propuesta.

La artista austríaca muestra su op
ción y escribe en los muros de la sala 
«puente», «batiendo», «amor», «es», 
«mar», «las olas», así, sin conexión al
guna, sin sintaxis, deconstruídas, repe
tidas una y otra vez, para que noso
tros, espectadores, les demos la estruc
turación que queramos. En los límites 
del mundo, al final, sólo quedarán sus
tantivos o adverbios, adjetivos o cual
quier expresión para decir que hubo 
un tiempo en que vivió el hombre. Se

rán las palabras las que den testimonio de una 
existencia inteligente, cuando esta especie haya 
desaparecido del ámbito ahora ocupado, aunque 
esos restos de inteligencia parezcan escombros, 
residuos sin sentido.

Por el contrario, aquí, en el espacio vivido, en 
el que transitamos cada día, otros escriben inci
taciones al consumo, pancartas incongruentes, 
grotescas convenciones con una sintaxis preci
sa que no se presta a ninguna interpretación poé
tica. Ocupan nuestro espacio común con una ins
piración hortera que corta las alas a nuestra ima
ginación. Me quedo con Eva Lootz. Prefiero su 
arte ilimitado de últimos márgenes, de espacios 
abiertos, sin nada que interrumpa, porque sus 
palabras son simples indicaciones para un infini
to.

Dudo si esta pensadora, vienesa ella, quiere 
continuar la enseñanza filosófica de Wittgens- 
tein, otro vienés. ¿Pretende mostrar que el mun
do llega hasta donde hay palabras? ¿En el fin del 
mundo está siempre la palabra y nada más? En 
el principio existió el verbo. ¿Y en el final, tam
bién? Tenemos mundo hasta donde hay palabra. 
Lo demás es indefinido, impensable, sin sentido.

Cuando entramos en el espacio expositivo nos 
quedamos perplejos, confundidos de cuanto ha 
osado crear esta artista. Pero luego, la presen
cia de la palabra nos hace evidente el sentido 
total y retenerlo en la palabra misma, porque las 
cosas, los hechos y todo lo real se desvanecen y 
sólo la palabra queda, como quedan en la expo
sición de Eva Lootz, casi goteando sentido, des
haciéndose, desleídas de tanta destrucción.

ABELARDO MARTÍ
NEZ CRUZ
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Recorriendo caminos

Los miem bros 
de esta 

pequeña 
Hermandad  
deSanAntón  
reunidos en 

torno a l santo  
desu

devoción,y 
también en la 
calle donde no  

dejaron de 
sonarlas  

dulzainas del 
Grupo 

‘Tiruraina’.

del año, es como un salvo
conducto para que no le 
ocurra nada, o lo menos 
posible, a él y a su familia, 
para ellos la devoción a la 
imagen que representa al 
Santo bienhechor es algo 
más que ‘ganar’ tiempo a 
la nostalgia.

En Hontecillas he vuel
to a abrir la puerta hacia un 
mundo que me es grato, 
quizá inentendible por deter
minado grupo de personas 
que hablan de ‘estar tras
nochado’, pero ciertamen
te sencillo, y lo que es toda
vía más significativo, since
ro, donde la convivencia es 
plena y el sentimiento de 
grupo se eleva a cotas im
portantes, en este caso me 
refiero al que se origina 
dentro de la Hermandad de 
San Antón, con organiza
ción y disciplina renovada 
en unos ‘cargos’ que ‘gas
tan’ y que se encargan des
de los casi cien años de tal 
institución religiosa, en or
ganizar y celebrar esa fies
ta del corazón y de la ama
bilidad de la que les hablo, 
y donde todos, grandes y

1
k

Hontecillas superó la niebla con alegría y  devoción

San Antón bendijo a 
sus devotos llevado 
por su HermandadEnrique Buendía

A San Antón, San Antonio Abad, le siguen teniendo total cariño y 
devoción las gentes sencillas de nuestros pueblos. Luminarias, 
procesiones, vueltas a su ermita, almoneda, caridad... En Honte
cillas hay una singularidad especial, su Hermandad.

Diré, porque lo estaba 
esperando desde los 
comienzos de enero, 

que la celebración de San 
Antón era el pretexto para 
‘volver’ otra vez a Honte
cillas, un pueblecito en la 
ribera del pantano de Alar- 
cón, entre Valverde de Jú- 
car y Buenache de Alarcón. 
Un lugar de gentes encan
tadoras donde el tiempo se 
hace convivencia y alegría 
en la relación, que al ampa
ro de San Antonio Abad es
tablecen las personas que

pertenecen a su Herman
dad, y aquellos otros, que 
para la ocasión vuelven al 
pueblo a la llamada de la 
fiesta, desde cualquier lugar 
de la geografía española.

El sábado día 17 fue 
fiesta grande en numerosos 
pueblos de la provincia con 
San Antón como protago
nista; un santo varón que 
era tenido como protector 
de los animales dedicados al 
trabajo, y que hoy, usándo
se otros medios de trabajo, 
han sido sustituidos por

aquellos otros, que domes
ticados, viven cercanos a 
sus dueños y cumpliendo la 
misión de ser fieles compa
ñeros.

Es una fiesta, sobre todo 
de sentimientos. Fiesta cui
dada y mantenida por quie
nes se resisten a perder las 
tradiciones dejadas y lega
das por sus mayores, y tam
bién por aquellos otros que 
todavía ‘entienden’ que es
tar cerca de una figura pro
tectora a la que se ensalza 
en una determinada época
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En estas 
imágenes se  
veaI
alcaldey
abanderado
de
Hontecillas 
salir de su  
casa para  
unirse a la 
comitiva  
que luego 
acompaña
rá a l Santo  
patrón por  
callesy  
plazas de  
este
pequeño 
pueblo de 
Honteci
llas.

pequeños se afanan en di
vertirse y desterrar penas y 
amarguras, que ‘haberlas 
haylas’ también aquí.

Una fiesta que comen
zaba el viernes 16 por la 
noche con la hoguera de la 
‘víspera’ y un oportuno bai
le con los sonidos de la tra
dicional dulzaina, en este 
caso dulzainas del Grupo 
‘Tiruraina’, mientras los 
cargos de la Hermandad 
que ‘gastan’ este año, dis

ponían las viandas oportu
nas para cenar en la calle, 
al calor de la hoguera, en
tre las brumas de la niebla 
nocturna y el humo de la 
leña quemada. Después, la 
noche se haría corta entre 
sonidos de dulzainas, can
tos, chistes y coplas de los 
allí reunidos, casi todos ellos 
miembros de la Hermandad 
del santo.

El domingo fue el día 
grande dedicado en su to

talidad a San Antón aquí en 
Hontecillas. Y aquí es don
de me encuentro yo, des
pués de recorrer los cin
cuenta y tantos kilómetros 
desde la capital, penetran
do en continuidad con mi 
vista las cortinas de una 
densa niebla que envuelve 
como marco fantasmal la 
carretera. Al pasar por Va- 
lera de Abajo, recuerdo mi
nutos de viejas e incruen
tas batallas de Moros y Cris

tianos, porque en el pueblo 
de las puertas y ventanas, 
la fiesta tiene estas conno
taciones guerreras y donde 
las armas disparan versos 
que hablan con claridad pero 
que no ofenden a los gru
pos constituidos en una otra 
tropa para salvaguardar la 
imagen del Santo Niño.

Un rollo enhiesto al bor
de de la carretera es el 
anuncio de que estoy en el 
pueblo de Hontecillas, e in-
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HFPÍ1DTAU
Recorriendo caminos

mediatamente surge ante la 
mirada del viajero la espa
daña de la iglesia, colocada 
bajo la protección de la Vir
gen del Romeral.

Colocado su núcleo ur
bano en una ladera de un 
montecillo asciendo por las 
calles del pueblo guiado por 
los sonidos agudos de las 
dulzainas y el repiqueteo del 
tambor y el bombo, que an
dan poniendo sones de Dia
na en calles y plazas de la 
localidad. Es «Tiruraina», un 
grupo conquense que hace 
con estos instrumentos una 
forma de reavivar las raíces 
musicales en aquellos luga
res a los que van.

«¿Te vienes a desayu
nar, Enrique?» Es la voz de 
Herminio, el dulzainero, 
mientras veo al Alférez de 
la Hermandad, Raúl, con su 
pincho representativo llevar 
al viejo ayuntamiento, la 
comida para que repongan 
fuerzas los tocadores. Hue
vos fritos, jamón y chorizos 
en la mesa, regados con una 
pinta de vino y agua.

«Es mi cometido como 
alférez...» Y es que en la 
cofradía todo está reglamen
tado para el mejor funcio
namiento.

«A las doce y media hay 
misa mayor, pero antes hay 
que recoger a los miembros 
directivos de la cofradía, y 
también a Tony al alcal
de...», comenta de nuevo 
Raúl. Por cierto que Tony 
es también el portador de la 
bandera de la cofradía este 
año, un tipo joven y alegre, 
abierta su responsabilidad 
hacia el mantenimiento de 
esta pequeña institución re
ligiosa, que es la cofradía, 
«porque le presta al pueblo 
un especial carácter de con
vivencia», me diría después.

Los minutos han ido pa
sando y las campanas de la

iglesia han avisado para ir 
a Misa. Y comienza la re
cogida de los cargos a rit
mo de Pasacalles, hecha a 
paso ligero, porque hay que 
recorrer el pueblo y la hora 
apremia. Van a las casas de 
Jessica, la capitana, después 
a la de Valentín el teniente, 
luego hasta la de Tony, el 
alcalde, quedando en último 
lugar la visita de todo el gru
po a casa de Pifa, el gene
ral. La mañana también se 
llena de recuerdos en tomo 
a una cofrade que fallecía 
por accidente el año pasa
do. Respeto y silencio, tam
bién emoción.

«Sí, -me dice Pifa-, por
que la queríamos un mon
tón. Era el alma de la fies
ta. Y ha sido un golpe muy 
duro, pero siempre la ten
dremos en el recuerdo...». 
Y así ocurre, guardando si
lencio las dulzainas al pasar 
delante de la casa de la jo
ven cofrade. Al grupo se ha 
unido Evangelina, la herma
na de Pifa, una señora que 
no falta a la cita cada año y 
que llegó también tempra
no desde Valencia al pue- 
blecito conquense. Llegados 
a la iglesia, el saludo de la 
Hermandad es obligado al 
señor cura, luego, se sentá

i s  bendición de animales y  e l tradicionalpuñaoforma parte de esta celebración con más de cien 
años de existencia.
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Todo en la 
fies ta  está 
hecho con 
sencillezy  
devoción 

personal. La 
convivencia 

entre las gentes 
de la localidad  

es total. Las 
imágenes 
muestran 
diversos 

momentos de 
la fies ta  en la 

que Pifa, el 
general, 

demostró sus 
dotes de  

dulzainero.

rán en el banco preferente 
delante de la imagen de San 
Antón, donde se manten
drán hasta el final de la ce
remonia religiosa.

Acabada la misma la 
procesión con el santo dis
curre por las calles del pue
blo siempre rodeado del ve
cindario devoto, y con la 
presencia por delante de los 
cofrades que ‘gastan’ este 
afio, y a los que se les dis
tingue por los objetos que 
portan, y donde no deja de 
moverse la bandera del san
to, ondeando al aire, movi
da con fuerza y estilo por 
el oficial abanderado.

«Es la costumbre..., 
pero hay que hacerlo como 
es debido, sin que se te en
rede...», me dice Tony. Pifa 
añade, «que mañana cuan
do cambien los cargos se 
bailará la bandera...». Y yo 
sé que habrá momentos 
cargados de una gran emo
tividad al pasarse los testi
gos de unos miembros a 
otros para ‘pertenecer’ al 
grupo de elegidos para la 
organización festiva del 
próximo año.

El silencio ante la puer
ta de la cofrade fallecida y 
el estruendo de una traca 
posterior son el contraste

aceptado por las gentes del 
pueblo, aceptado y sentido.

A las puertas de la igle
sia se ha parado la imagen 
y la Hermandad; el sacer
dote ha tomado el agua ben
dita y ha bendecido a dos o 
tres animales domésticos, y 
a todos los presentes «como 
animales que somos...», en
tre el respeto y las risas de 
los asistentes. Dentro del 
templo se ha vuelto a repe
tir el acto de bendición, aho
ra a una serie de canastas 
donde se encuentran las tra
dicionales ‘tortas del santo’ 
que comenzarán a vender 
mañana «para sacar dinero 
para la hermandad, dinero 
para primero pagar gastos y 
después lo que quede para 
ayudar a las necesidades de 
la parroquia...», me comen
ta el hermano de Pifa, que 
actúa de tesorero.

Posan los componentes 
de la Hermandad para la 
foto que les propongo. An
dan ya un poco alborotados 
porque va a comenzar un 
acto que les va a llevar por 
las casas de los que gastan 
para recibir el detalle de 
cada uno de ellos. Siempre 
con los sonidos de las dul
zainas, casa tras casa se 
van visitando. «Antes pasa
ban solo los cofrades con 
cargo a las casas, ahora lo 
hace toda la cofradía para 
tomar unos aperitivos y el 
tradicional ‘puñao’ hecho a 
base de torraos, anisillos y 
caramelos...».

Es tarde ya. No es mo
mento de comidas, solo de 
un fugaz descanso, porque 
cuando la tarde vuelva a 
caer, sonarán otra vez las 
dulzainas y la fiesta segui
rá. Mañana Lunes habrá al
moneda y baile de la ban
dera y fiesta..., y despedida 
hasta el año que viene.

«¡No faltes, Enrique!».
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Músicos conquenses del s.XXI

Cristóbal Prieto Ortiz 
Frotar el sonido

Cursa estudios superiores de Violonchelo

Cuando, con ocho años de edad,
Cristóbal Prieto Ortiz (Cuenca 
1984) ingresó en el Conservato

rio Profesional de Música de Cuenca lo 
hizo, no atendiendo a una decisión pater
na, sino más bien aceptando la invitación 
que para ello le cursaron sus padres.
Aunque inicialmente no se trataba más 
que, de alguna manera, de seguir los pa
sos que sus hermanos mayores ya ha
bían recorrido tiempo atrás, posteriormen
te, y sin tardar, sería sincera vocación la 
que le alentaría a seguir por el camino 
emprendido. «He de agradecer que, además, mis 
hermanos me ayudasen en los momentos de duda y 
de falta de ánimo» que, en una carrera tan larga y 
ardua como la musical, a Cristóbal le invadieron en 
alguna ocasión tal y como le ocurre a todo estu
diante de música. Pero un ambiente familiar en el 
que la música ha fluido siempre por todas partes, 
fue el elemento más propicio para 
que, con esfuerzo y tesón, Cristó
bal fuese recorriendo el camino 
que ahora ya divisa con cierta 
perspectiva histórica.

Un cello
Para Cristóbal el violonchelo siem
pre ha sido y es el instrumento idó
neo para saciar sus inquietudes 
artísticas. «Aparte de tener una 
forma y una belleza sin igual, tie
ne una capacidad de expresión 
superior a la de otros instrumen
tos, al margen de ser capaz de 
producir un sonido cálido y sobre
cogedor. Es, sin duda, un instru
mento único». Pero, siendo respe

tuosos con toda la verdad, hay que cons
tatar que cuando Cristóbal se decantó por 
este instrumento influyó, además, una 
razón de índole familiar, al tiempo que 
eminentemente práctica. Resulta que éste 
era el instrumento que desde tiempo atrás 
tocaban su hermana y un primo, «por lo 
que supe que si tenía alguna duda siem
pre podría acudir a ellos».

Recorrida una parte de los estudios 
de grado medio, Cristóbal adoptaría la 
decisión inquebrantable de dedicarse de 
lleno y con visos de profesionalidad a la 

música. «Intuí que ésta iba a jugar un papel muy 
importante en mi vida y que, con el paso del tiempo, 
a pesar del mucho tiempo y esfuerzo que requeri
ría, sería la vida de músico la que me gustaría vi
vir», renunciando así a cursar estudios universita
rios de otras especialidades entre las que, hasta 
entonces, baraja con cierto criterio y voluntad las 

de ingeniería aeronáutica.

El futuro
Será la pubertad el momento en el 
que Cristóbal empiece a comple
mentar su formación académica 
con otra extracurricular que le 
conducirá a recibir consejos de 
maestros de la talla de José Enri
que Bouché, Rafael Ramos, Án
gel Luis Quintana, David Apellá- 
niz o Manuel Seco, entre otros 
muchos. Pero será también éste 
el momento en el que su ya anti
gua vocación de cantar, materiali
zada desde años atrás en el seno 
de la Schola Cantorum y Coro 
«Alonso Lobo», empiece a verse

FERNANDO J. 
CABAÑAS ALAMÁN

Para Cristóbal el violonchelo siempre hasido y_ 
es el instrumento idóneo para saciar sus inquietudes artísticas
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relegada a un segundo plano en beneficio de su for
mación violonchelística. «Fue el momento en que 
tocar el cello dejó de ser una afición para conver
tirse en una pasión».

Además, Cristóbal optará por centrarse en su 
formación técnica, renunciando a participar o cola
borar con agrupación camerística u orquestal algu
na. «Sé que la experiencia orquestal es muy impor
tante, pero he preferido dedicar más tiempo al estu
dio del instrumento. Además, formar parte de una 
orquesta conlleva una gran responsabilidad que pre
fiero asumir más adelante, aunque sin tardar».

En un futuro inmediato, nuestro joven músico 
sabe que experimentará la sensación de ver cómo, 
finalmente y por propia iniciativa, su violonchelo 
compartirá atril en una orquesta o grupo de cáma
ra, «donde espero adquirir la experiencia y rodaje 
necesarios para, con el tiempo, dictar docencia en 
un Conservatorio de Música», lo que no es sino su 
verdadera intención con visos de profesionalidad. 
De momento, Cristóbal sigue trabajando y cursan
do sus estudios superiores de música, pues sabe que 
todo trabajo y esfúerzo es poco cuando uno, lo que 
realmente desea, es que a su paso se abran las puer
tas que le permitan vivir de la música y del violon
chelo. Pero, como lo que verdaderamente le atrae 
es vivir la música, él no renuncia a que su pasión 
por el canto coral pueda encontrar el tiempo y los 
cauces necesarios para no quedar relegada, en su 
vida, al destierro. Por cierto que, cuando de articu
lar su acontecer diario se trata, él siempre guarda el 
tiempo necesario para, sin excusa ni pretexto, dedi
car un tiempo de él a la lectura y otro a estar con su 
familia, dos de sus grandes pasiones no musicales.

Pragmatismo
Ya cuando de elegir el instrumento musical con 

el que de iniciar sus estudios musicales se tra
taba, dio sus primeras muestras de sensatez, madu
rez y, ante todo, pragmatismo. Un simple vistazo a 
sus hermanos, iniciados en la música años atrás, le 
sirvió para descubrir que mientras que su hermano 
pasaba horas y horas de pie, tocando la viola, su 
hermana aguantaba estos mismos esfuerzos pero 
sentada. Y visto el trecho que le quedaba por reco
rrer, pensó que bueno sería hacerlo como su herma
na pues, al menos, el esfuerzo físico, sentado en una 
silla, siempre sería menor.

Por otra parte, descubierta su vocación por el 
canto, no tuvo reparo alguno en multiplicar esfuer
zos para, al margen de los estudios obligatorios y del 
sobreesfuerzo que requerían sus estudios musica
les, ingresar en el «Alonso Lobo». Allí vería cómo 
una de sus ilusiones más grandes se vería cumplida 
cuando, asumiendo el registro de soprano, con quin
ce años de edad tendría la oportunidad inigualable 
de ser partícipe activo de la materialización de obras 
tales como el Magníficat de Bach, la grabación de 
un disco compacto con obras de Ripa, o de multitud 
de otras grandes creaciones salidas de las plumas 
de grandes maestros como Flaendel o Victoria. Y 
es que siempre supo que el esfuerzo que más grata
mente uno realiza es el que le conduce a la obten
ción de los fines o metas que se propone, no impor
tando por ello el camino empinado que posiblemen
te haya que recorrer.

En su vida hubo un momento en el que tocar el cello 
dejó de ser una afición para convenirse en una pasión
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Atalaya
Roberto de Saint Lagú

Hoy les sugerimos i

Juanito, in memoriam
11 amor a la tierra y a lo 
que ésta da, es la ma

yor gratitud que puede 
demostrar un hombre para con 
la que todo se lo dio. Ser ho
nesto, sabiendo reconocer las 

virtudes y la calidad de los productos que, desde 
pequeño, se ven brotar alrededor, sin un ápice de 
patrioterismo inane que no lleva a ninguna parte, 
salvo a engañamos a nosotros mismos, es un rasgo 
de honradez que distingue a los hombres cabales. 
Juan Salcedo, Juanito, fue un hombre sincero para 
con sus cosas y sus gentes hasta el final, pues falle
ció el pasado día veinte del presente mes en el hos
pital de Jaén a consecuencia de una crisis hepática.

Dedicado a la hostelería en su restaurante de 
Baeza, fue de los primeros gastrónomos españoles 
que vio con claridad el futuro del aceite de oliva en 
la culinaria mundial, cuando voces, unas veces bien 
intencionadas y otras perversas, no daban un duro 
por este producto ancestral. A los que con palabras 
vituperaban el oro líquido de su tierra, respondía con 
los hechos constatados de una gastronomía saluda
ble basada en el aceite de oliva virgen extra desde 
el principio hasta el fin de la carta. Desde el aperiti
vo para abrir boca más simple del mundo, como es 
un platillo en cuyo fondo se ha derramado un cho- 
rritón del zumo aceitunero dorado, en el que el co
mensal va mojando pellizcos de pan y degustando, 
con el paladar todavía virgen, la ambrosía de los 
dioses. Hasta los postres más paradigmáticos de la 
cocina española como son las frutas de sartén.

Desde la humildad de la práctica de una cocina 
tradicional andaluza de interior, Juanito, ha sido de 
los mayores propagandistas del aceite de oliva como 
producto básico de su quehacer. Los ingredientes 
que constituían sus recetas pasaban a segundo pla
no, eran lo que eran, su calidad indiscutible, al en
trar en contacto con la untuosa materia que les con
fería la gracia. Las carnes procedentes de la ma
tanza, adquirían su quintaesencia madurando sumer
gidas en su medio de fritura en el fondo de la orza. 
Los vegetales, cuando no estaban bendecidos hasta 
la categoría de manjares en su paso por el hirviente 
don, participaban en el milagro del chorrillo que los 
ennoblecía, tanto en crudo como en cocido. La pa

letilla de cabrito, es dorada en el homo gracias a la 
privilegiada unción. El gazpacho y el salmorejo, aglu
tinan sus ingredientes en tomo al aceite, que los co
hesiona. Y así todo lo que pasaba por sus manteles.

Los conquenses tuvimos el placer de conocerlo 
y comer a su amparo. Estuvo presente en unas Jor
nadas Gastronómicas de las que organiza El Figón 
de Pedro y el Restaurante de las Casas Colgadas. 
Allí probamos su cocina, de la que quedamos ca
rimbados por dos de sus recetas memorables: am
bas participadas por la caza como protagonista em
blemática, en concreto por la reina de la pluma, la 
perdiz. Su Ensalada de Perdiz Escabechada, en la 
que la carne delicada es separada en hilos, es sen
cillamente deliciosa. Y el Paté de Perdiz, cuya por
ción es regada por un chorro de su mejor aceite al 
servirlo, constituye el cúmulo de la delicadeza.

El mundo de la gastronomía española se ha visto 
convulsionado por tan notable pérdida. Transmiti
mos nuestro pesar a su esposa, Luisa, y a sus cinco 
hijos; con especial sentimiento a Pedro, compañero 
en las labores del periodismo gastronómico desde 
las páginas del suplemento El Caminante, de El 
Mundo andaluz. Y ponemos especial énfasis en 
nuestro mensaje de ánimo para que perseveren en 
las actividades que guiaron la vida de su padre, a 
sus hijos Damián, dedicado a la producción oleícola, 
y a Juan Luis, que seguirá la labor culinaria en el 
restaurante, junto a su madre.

El mejor homenaje que podemos rendir a la me
moria de Juanito, es emular su costumbre de desa
yunarse con unas tostadas aliñadas con una buena 
ración de aceite de oliva virgen acompañando al 
café; uno de los placeres añorados por el viajero de 
sus visitas a tierras jienenses y de Andalucía en ge
neral. La mejor forma de iniciar la mañana con buen 
pie.

Deseamos para Juanito el reconocimiento de 
su tierra y de los gastrónomos que han tenido la 
suerte de conocerlo en vida y disfrutar de su coci
na. La Gastronomía Española está de luto por la 
pérdida de uno de los santones que desde cualquier 
rincón de su geografía, contribuyeron a su resurgi
miento y la llevaron donde está.

Descanse en paz.
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H U M O R

J. A. Valenciano
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Atalaya
Pedro Lahuerta

CRUCIGRAMA
1 2 3 4 5 6 T 8 9  10 11H O R IZO N TA LE S. - 1: Racimos de 

dátiles.- 2:Borrasca, tormenta.- 3:Medio 
padre. Acosa, embiste. Obras públicas.- 
4:Flanco de un ejército. Labre la tierra. 
Unidad.- 5:Satélite. Antes lo llevaban los 
coches de Alicante. Diosa egipcia, esposa 
de Osiris.- 6 ¡Ahorrara.- 7:Especie de mono 
pequeño. Vocal. Aceptar la herencia, tácita 
o expresamente.- 8:Individuo de un pueblo 
amerindio que habitó la isla grande de 
Tierra del Fuego. Onda marina. Cierto 
juego.- 9:Conozco. Querida. Pronombre.- 
10:Doblase en forma de codo.- ll:Salas 
grandes.-

VER TI CALES. -1 ¡Hombres rústicos.- 
2: Alucinación, asombro.- 3:Tele 
programa. Toma nota. Campeón.- 
4:Piedra sagrada. Ave trepadora del 
Brasil. Aquí.- 5 ¡Partícula de polvo. Vocal. 
Bien mirado, parte inferior y central de la 
espalda.- 6 ¡Afectado y empalagoso.- 
7:Ore. Uno. El primero de todos.- 8:En el 
fútbol, extremo. Eleva. Tueste.- 9:Siglas. 
Gastado. Existe.- KkRelativo a los 
sueños.-11 ¡Pusieras suavemente.-

EL PANAL
Los resultados se escriben en el sentido de las agujas del reloj, empezando por el punto.

1 ¡Axila. 2:Desembocai, ir a parar.
3 ¡Armario pequeño para guardar el 
pan. 4:Vestidura talar. 5 ¡Historia. 6:De 
elevado precio. 7:Planta herbácea de la 
familia de las cruciferas. 8 ¡Venceré.
9:Nombre raro de mujer. lO.'Embestir. 
ll:S e  dice de las ñutas muy gustosas.
12:Cuerda gruesa. 13¡Monaguillo.
14:Azabache. 15 ¡Poner cotas en un 
p lano . 16:En form a de cono.
17:Especie de liebre de las Pampas.
18:Afilar con la muela. 19:Siempre va 
junto a otro. 20:Modo de decir o hacer 
con orden. 21 ¡Llamado. 22:En cierto 
modo, helécho filipino. 23 ¡Prostituta.
24:Nos la suelen perder en los 
aeropuertos. 25:Moretón. 26:Señal que 
dejala rueda. 27:Manada de toros.-

SQLUCIONES_______________________
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SALTO DE CABALLO
D O U N R A
LA Y D A

CAN PA BOL
SA, LA DOS
PA ■ I C A
B O ■ i R A

Em pezando p o r  la  silaba que m ás 
resalta  y  siguiendo los m ovim ientos 
del caballo, encontrarás un  refiñn.-

JEROGLÍFICO
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p orq u e ten em o s
muy presente el futuro...

r a d a s  al esfuerzo y pro fesionalidad  de m uchas 

personas, en C astilla -L a M ancha, la  Educación siijue 

creciendo en alum nos y a lum nos, en pro feso rado , en 

nuevas enseñanzas, en p ro g ram as y servicios ...

co n so lid am o s lo hecho (am pliac ión  y m odern ización  de 

la  red  de cen tro s, ijra tu id a d  de lib ro s, acceso  a  las 

te cn o lo g ía s  de la  in fo rm ac ión  y la  com unicación  ...) 

y segu im os in n o v an d o , 

p o rq u e  tenem os p resen te  el fu turo:

•  Ya estam os im pulsado la  fo rm ac ió n  p ro fes io n a l con 

m ás recursos y nuevas especialidades.

•  Mejoramos la  oferta  de servicios a  la  comunidad educativa 

(apertura anticipada de centros, calidad en los comedores y el

transporte, más actividades eictracurriculares ...).

•  D esarro llam os las leyes y nos do tam os con el currículo 

propio de n u es tra  com unidad p a ra  con tinuar tra b a ja n d o

por la  igualdad .

En C as tilla -L a  M an ch a  seguim os c reando  escuela .

... s e g u im o s
creando escuela

tvisvoí cewp'.ti. mi.s pro Je

i

4.851 nuevos alumnos 35 nuevos centros y  41 ampliados 778 nuevos docentes ta lum nos con libros gratis +  atención en comedores i- ordenadores x alumno

Q V I  -
X O T E

2(6 (dice cernero (dice 2004 
T eatro  E n era  V elejo  - GUADAIAIAEA

IV Centenario Don Quijote de La Mancha

Castilla-La Mancha
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Ya a la v e n ta
Pisos de 2 y 3 dormitorios de primera calidad 
y zonas comunes.
H aga ah o ra  su reserva  en la zo n a  más 
d esead a  de C u en ca .

M e m o r i a  de C a l i d a d e s :
Fachada en ladrillo caravista.
Cocina amueblada con encimera de duropal, horno, 
placa vitrocerámica y campana extractara.
Armarios empotrados en todos los dormitorios vestidos 
con estante divisor, barra de colgar y cajoneras.
Tarima flotante de primera calidad.
Baño principal dotado de lavabo encastrado con encimera 
de mármol, espejo decorativo y mueble de baño. 
Calefacción y agua caliente individualizada con caldera 
estanca de gas.
Urbanización privada con piscina, gimnasio, vestuario, 
aseos, zonas verdes y pista polideportiva.

G R U P O
IN M O B IL IA R IO

H o g ares  de C a lid ad

INFORM ACIÓN Y  VENTA
Fermín Caballero, 7-1° - Cuenca 
Tel. 969 226 211 -969  226 212 
www.grupogv.com
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